


Марафон  бизнес-содружества 
Вчера в столице Черноземья обсуждены  перспективы  

развития экономических взаимоотношений  Воронежской 
области и  города Москвы. В дискуссионном мероприятии,  
которое проведено в рамках проекта «Бизнес-Марафон-2013»,   
приняли  участие представители регионального правительства 
и столичного руководства,   а также  деловые круги Воронежа  
и делегация  малых и средних предприятий Москвы.  Сегод-
ня  участники проекта проведут деловые встречи в  офисах 
воронежских компаний и  побывают  на производственных 
предприятиях города.  Кстати,  «Бизнес-Марафон-2013» про-
ходит в 46 регионах России.

У губернатора будет выбор
Распоряжением регионального  правительства создана 

рабочая группа по отбору кандидатов на должность руково-
дителя департамента культуры и архивного дела области. В её 
состав  входят известные представители культуры, искусства 
и творческой интеллигенции. Состоялось первое заседание, 
на котором  датой начала проведения процедур отбора опреде-
лено 9 июля 2013 года. По их  окончании свой  выбор сделает  
губернатор.

Третий – не лишний
В третий раз объявлен региональный конкурс «Лучшее му-

ниципальное образование Воронежской области». В 2013  году 
он вновь проводится среди городских и сельских поселений, 
а также среди муниципальных служащих и глав поселений. 
Между тем на заседании оргкомитета, которое прошло под 
председательством  вице-губернатора  Александра  Гусева,   в  
порядок проведения конкурса внесены  изменения:  денежные 
вознаграждения (гранты) получат победители  во всех номина-
циях, а также увеличено количество  самих номинаций. 

Мэры венгерских городов в Воронеже
Мэры городов провинции Пакш посетили Воронежский 

Информационный центр по атомной энергии. Заместитель ге-
нерального директора международной сети Информационных 
центров по атомной энергии Вячеслав Амосов рассказал гостям 
о реализующихся проектах и планах на будущее. Президент 
Ассоциации общественного мнения и информации населения 
Венгрии, которая создана в 1992 году, Иштван Ганч отметил, 
что после посещения Центра стало ясно, как в России любовь 
к науке и технике воспитывают с раннего детства, взращивая 
молодых специалистов – инженеров, проектировщиков и 
исследователей. Знакомство с российской атомной отраслью 
продолжилось на Нововоронежской атомной станции и строй-
площадке Нововоронежской-2. 

Китайцы задружили с ВГУ
В Центральной России Воронежский госуниверситет  яв-

ляется единственным вузом, который занимается  масштабной 
просветительской работой по вопросам изучения китайского 
языка и культуры  Поднебесной. С учётом этого побывавший 
на днях в Воронеже  первый секретарь Посольства КНР в РФ 
Ван Цзяньхуа поддержал предложение ректора ВГУ Дмитрия 
Ендовицкого создать в вузе факультет, изучающий историю и 
культуру Востока. 

Времени не тратя даром
Благодаря  взаимодействию  областного  правительства с 

Министерством  культуры РФ  Воронежская  государственная  
академия  искусств уже к концу июня получит  из бюджета  
данного  ведомства  30 миллионов  рублей  - на аварийный и 
текущий ремонт общежития и учебного корпуса вуза. Губер-
натор  Алексей Гордеев поставил задачу  перед исполняющим  
обязанности ректора академии  Эдуардом  Бояковым: провести 
весь комплекс необходимых  работ  летом, чтобы не нарушать 
учебный процесс. 

Платоновский клуб заседал в усадьбе
В возрожденной усадьбе Лосевых – Шатиловых – Сталь 

фон Гольштейнов прошло выездное заседание Платоновского 
клуба. Организатором этой встречи исследователей творчества 
писателя стала супруга губернатора Воронежской области 
Алексея Гордеева Татьяна Гордеева. В заседании участвова-
ли философы, лингвисты, литературоведы, переводчики из 
Азербайджана, Германии, Швеции и России. Обсуждались 
проблемы перевода сочинений Андрея Платонова на немецкий, 
шведский, азербайджанский и другие языки. Также участники 
клуба обсудили вопросы, связанные с философскими аспек-
тами творчества писателя. После заседания известный воро-
нежский краевед Павел Попов устроил для гостей экскурсию 
по отреставрированной усадьбе. 

По горячим следам
Губернатор Алексей Гордеев лично выразил благодарность 

сотрудникам полиции, которые в течение дня раскрыли дело 
о пропаже грудного ребёнка в Воронеже.  В  розыскных меро-
приятиях участвовали две тысячи сотрудников   семи отделов 
полиции УМВД РФ по Воронежу  и  подразделения   регио-
нального управления МВД.  На поиск  были ориентированы 
территориальные органы полиции и правоохранительные 
органы соседних областей. В итоге в одном из домовладений 
Левобережного района Воронежа  задержана ранее судимая 
жительница Волгоградской области, ребёнок находился  при  
ней. Возбуждено уголовное дело, соответствующая   статья  УК 
РФ предусматривает до 12 лет лишения свободы.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, николай СТарых, Виталий ЧерниКоВ.

Время ноВостей
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегод-
ня днём по области переменная облачность, местами 
небольшие или умеренные кратковременные дожди, 
местами с грозами; ветер южный, умеренный, при грозе 
местами порывистый; температура +25…+30.

12 июня по области – переменная облачность, ночью 
без осадков, днём местами небольшие или умеренные 
дожди, местами – грозы; ветер юго-восточный, умерен-
ный, при грозе местами порывистый; температура ночью 
+14…+19, днём +24…+29, по югу области до +32.

13 июня по области – переменная облачность, местами 
небольшие или умеренные кратковременные дожди, ме-
стами с грозами; ветер восточный, умеренный, при грозе 
местами порывистый; температура ночью +14…+19, 
днём +24…+29.
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оклады с 1 сентября повысятся
Оклады профессоров и преподавателей вузов с 1 сентября 

должны существенно повыситься и включать в себя надбавки 
за учёные степени, заявил министр образования и науки РФ 
Дмитрий Ливанов на совещании с ректорами университетов. 
Он пояснил, с 1 сентября в оклады работников должны вклю-
чаться не только надбавки за учёные степени и по должностям, 
а также размер ежемесячной денежной компенсации на обе-
спечение книгоиздательской продукцией и периодическими 
изданиями.

Силовики отбили атаку 
Афганские силовики отбили атаку талибов на междуна-

родный аэропорт Кабула, в ходе операции ликвидированы 
семь террористов, участвовавших в нападении, сообщает РИА 
«Новости». Несколько взрывов прогремели в понедельник воз-
ле аэропорта на севере Кабула, после этого в районе аэропорта 
началась стрельба. По данным агентства Ассошиэйтед Пресс, 
взрывы прогремели в той части аэропорта, где расположен 
штаб Международных сил содействия безопасности в Аф-
ганистане (ISAF). Ответственность взяло на себя движение 
«Талибан». Сообщалось, что от четырёх до шести боевиков 
захватили строящееся здание в северной части аэропорта 
Кабула около 04.00 по местному времени. Боевики произвели 
не менее 15 выстрелов из РПГ.
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завтра – День россии

Следующий номер выйдет 14 июня

Уважаемые  
воронежцы!

Поздравляем вас с Днём 
России.

Мы отмечаем этот праздник 
с 1990 года, когда была принята 
Декларация о государствен-
ном суверенитете Российской 
Федерации. С этого документа 
начался отсчет нашей новой 
истории - истории демократи-
ческого государства.

День России стал символом 
сплочённости граждан для 
решения важнейших задач по 
сохранению территориальной, 
национальной и культурной не-
зависимости нашей страны. Он 
объединяет всех, кто искренне 
любит Родину, хочет видеть её 
современным, сильным и влия-
тельным государством.

Главная сила любой страны 
- это граждане, укрепляющие 
собственным трудом, творче-
ством и энергией ее могуще-
ство. Во все времена единение 
народа становилось решающим 
фактором для победы. Сегод-
ня у нас масштабные планы 
развития, которые требуют 
консолидации всех прогрес-
сивных сил. Нужна поддержка 
и действенное участие граждан, 
новые идеи, которые помогут 
выработать эффективные пути 
развития Воронежской области 
и России в целом.

Желаем всем мира и граждан-
ского согласия. Счастья и опти-
мизма, удачи и успехов в делах 
во благо Отечества. Пусть слова 
«Мы – россияне» наполняют 
нас гордостью за свою страну.

Губернатор Воронежской  
области а. В. ГорДееВ  

Председатель областной думы 
В. и. КлюЧниКоВ

Торжество приурочено 
ко Дню россии, который 
отмечается 12 июня, 
и ко Дню образования 
Воронежской области 
– этот региональный 
праздник приходится на 
13 июня.

Кирилл КоВалеВСКиЙ

На сей раз губернатор Алек-
сей Гордеев и председатель 
областной думы Владимир 
Ключников вручили награды 
регионального значения шест-
надцати нашим землякам, а 
также первому заместителю 
председателя Комитета Го-
сударственной думы РФ по 
труду, социальной политике и 
делам ветеранов Галине Каре-
ловой. Галине Николаевне, ко-
торая достойно представляет в 
российском парламенте инте-
ресы воронежцев, присвоено 
звание «Почётный гражданин 
Воронежской области».

Такого же звания удостоен 
председатель облсовпрофа 
Алексей Овчинников.

Заслуженным артистом 
Воронежской области стала 
главный режиссёр Борисо-
глебского драматического 
театра имени Н.Г. Чернышев-
ского Анна Бондаренко.

 Медалью «За труды во 
благо земли Воронежской» 
отмечены художественный 
руководитель филармонии 
Владимир Вербицкий, про-
фессор медакадемии Пётр 
Кошелев, бывший руководи-
тель департамента культуры 
Иван Образцов и руководи-
тель общественной приёмной 

губернатора в Ольховатском 
районе Екатерина Хорошень-
кова.

Знаком отличия «За за-
слуги перед Воронежской 
областью» поощрены артист 
Воронежского театра драмы 
имени А.В. Кольцова Анато-
лий Гладнев и секретарь Меж-
конфессионального совета 
при областной думе Анатолий 
Никифоров.

Обладателями почётно-
го знака «Благодарность от 

земли Воронежской» отныне 
являются серебряный при-
зёр летних Паралимпийских 
игр 2012 года в Лондоне по 
плаванию Дарья Стукало-
ва, гендиректор спортивно-
культурного центра «Согдиа-
на» Олег Сехниев, директор 
филиала «Калачгаз» Иван 
Шилов, президент адвокат-
ской палаты Владимир Калит-
вин, преподаватель Воронеж-
ского музыкального колледжа 
Иван Иншаков и заместитель 

директора журнала «Подъём» 
Александр Голубев.

 «За доброту и милосердие» 
- так называется почётный 
диплом, которым награжде-
ны главный врач областной 
специализированной онколо-
гической больницы Татьяна 
Золотых и член Воронеж-
ской городской ассоциации 
«Большая семья» Любовь 
Каменская. 

- Мы высоко ценим ваши 
успехи, - сказал губернатор, 

обращаясь к героям дня. – Счи-
таю, мы нашли правильный 
тренд в развитии области, и 
эту динамку нужно сохранить, 
в том числе и с вашим деятель-
ным участием. Тогда через не-
сколько лет мы прочно войдём 
в число десяти лучших регио-
нов Российской Федерации. 
Расслабляться рано, и мы не 
будем этого делать, тем более 
что некоторыми показателями 
можно гордиться уже сейчас. 
Спасибо вам за труд!

Труд  во благо  родного края
добрая  традиция | В столице Черноземья  вновь состоялось чествование  заслуженных  людей 

Депутат Госдумы Галина Карелова теперь – почётный гражданин Воронежской области.

Валерий СеВерныЙ 

По состоянию на июль 2010 
года в регионе было выявлено 
28 проблемных объектов общей 
площадью 461 тысяча квадрат-
ных метров (4 456 участников 
долевого строительства). Об-
щая сумма денежных средств, 
необходимых для завершения 
строительства, превышала  
7 миллиардов рублей. Такую 
статистику привёл заместитель 
председателя правительства 
области Сергей Куприн на со-
вещании по вопросам защиты 
прав граждан – участников 
долевого строительства на тер-
ритории Воронежской области. 
Вёл его губернатор Алексей 
Гордеев.  

По словам Сергея Куприна, 
сейчас ситуация кардинально 
изменилась. Так,  полностью 
сдано десять  объектов  и ча-
стично (посекционно) – пять. 
Кроме того, на трёх  площад-
ках  строительно-монтажные 

работы фактически завершены. 
Помимо  этого  возобновлены 
работы ещё на девяти объектах. 
Тридцати трём  дольщикам  
пришлось вернуть денежные 
средства. В общей сложности 
в настоящее время удалось вос-
становить права 3913  участни-
ков долевого строительства.

В ходе совещания детально 
обсуждались вопросы восста-
новления нарушенных прав 
граждан, пострадавших от 
деятельности ООО «Строй-
Монтаж - 2004» (бульвар По-
беды, 42), а также обеспечения 
жильём участников долевого 
строительства третьей очереди 
жилого комплекса «Золотое 
кольцо», расположенного по 
адресу: Антонова-Овсеенко, 
35в. Здесь владельцем обан-
кротившейся компании   пред-
полагалось строительство ещё 
трёх подъездов. Но, как сооб-
щил руководитель Управле-
ния делами области Виталий 
Шабалатов, сделать это  не 

представляется возможным 
ввиду нахождения земельного 
участка  в охранной зоне ЛЭП. 
Поэтому  решить проблему  об-
манутых дольщиков возможно 
только путём предоставления 
квартир из жилого фонда 
компаний-инвесторов. Гене-
ральный директор ОАО «ДСК» 
Александр Трубецкой выразил 
готовность помочь в этом 
вопросе. Он заверил, что в со-
ответствии с предварительно 
достигнутой договоренностью 
компания планирует до конца 
нынешнего года обеспечить 
квартирами около полови-
ны пострадавших граждан. 
Остальные получат жильё во 
втором квартале 2014 года. По-
ложительно решена  проблема 
и 238 семей, пострадавших от 
деятельности «СтройМонтаж 
- 2004».  

Алексей Гордеев поручил 
всем ответственным лицам дер-
жать выполнение поручений на 
жёстком контроле. 

Обмануть легко –  
построить тяжелее
город  | Губернатор провёл совещание по проблемам  
обманутых дольщиков

Виктор ШеВЧенКо

О  насыщенным синем 
цвете  цветущего льна глава 
департамента  говорил на не-
давней пресс-конференции. 
Тем самым он хотел сказать, 
что  подходы к  растениевод-
ству  сейчас совсем другие, 
чем несколько лет назад. К 
примеру,  в регионе  посеяно 
по 20 тысяч гектаров льна 
и нута, вдвое  больше этого 
-  сои, есть даже рыжик – он, 
как и лён, масличная куль-
тура, а нут – это так 
называемый бараний 
горох из семейства 
бобовых.

Но гораздо важнее 
то, что меньше стало 
пустовать земель и  
значительно выросли 
площади под кукуру-
зу на зерно  (рост – 67 
процентов)  – она 
пойдёт на фураж скоту,  и в 
этом есть большой резон, по-
скольку сегодня интенсивно 
развивается животноводство. 
Продавать даже 10 процентов  
пшеницы и других зерновых 
«на сторону» – это не совсем 
по-хозяйски, ведь производ-
ство мяса на своих кормах 
даёт больший доход.

Ещё одна особенность  
весны-2013 вот какая.

 - В текущем году мы поч-
ти на треть сократили посевы 
сахарной свёклы, - сказал 
Анатолий Спиваков. -  Это 
связано с её неконкуренто-
способностью, увеличени-
ем затрат на производство, 

а в итоге – с  невысокой  
рентабельностью. И вообще 
впредь  мы будем брать не 
площадями, а высокой уро-
жайностью.

Журналистов интересо-
вало, как прошла  в целом 
посевная кампания.

 - Без сбоев, - последовал 
ответ. -  Тут сказалось не 
только позднее начало по-
левых работ – к ним было 
время хорошо подготовиться, 
но  и то, что  за последний год  
наши хозяйства финансово  

окрепли, чему способствова-
ли неплохие результаты как 
в растениеводстве, так и в жи-
вотноводстве. С обеспечением 
материально-техническими 
ресурсами проблем не было. 
Цена на топливо пока сохра-
няется на уровне четвёртого 
квартала прошлого года.

Разумеется, возможное 
повышение стоимости ГСМ 
оптимизма аграриям не до-
бавляет. Не обрадовал их и 
переход на погектарную  гос-
поддержку растениеводства. 
Дополнительные затраты 
вызывает   борьба с опасными 
вредителями   сельхозкуль-
тур – саранчой и луговым  
мотыльком («ситуация на-

ходится под постоянным кон-
тролем, - подчеркнул  глава 
департамента, - но хорошо бы 
жары не было»). 

Будущий урожай напря-
мую зависит от погодных 
условий. Кстати, в этом году  
погибло три процента  посе-
вов озимых и яровых  культур 
– таким образом сказалось 
отсутствие снега на полях, 
сильные морозы, затяжная 
весна. Потери пришлось вос-
полнять.

Вообще-то  негативные 
природные факторы еже-
годно приводят к потерям  
сельскохозяйственных куль-
тур: в 2010 году была засуха, 
в 2011-м  - шквалистый ветер 
и град, в 2012-м - выдувание 
посевов и засуха на юге об-

ласти. Беспокоясь 
об итогах  2013 года, 
около 800 сельхоз-
предприятий об-
ласти застраховали  
свыше 400 тысяч  
гектаров посевов, в 
том числе озимые 
– на  четверти пло-
щадей, яровые – на 

15 процентах. 
Делая прогнозы по буду-

щему урожаю, руководитель 
департамента отметил, что 
в течение последних лет во-
ронежским аграриям  уда-
ётся сохранять рост по всем 
важнейшим направлениям 
развития отрасли.

- По самым смелым про-
гнозам, мы можем получить 
до четырёх миллионов тонн 
зерна, - сказал Анатолий Спи-
ваков. -  Но об этом говорить 
преждевременно. Впрочем, 
уже проделанная работа все-
ляет уверенность,  что мы 
получим урожай по основным 
культурам не ниже средних 
многолетних показателей.

«Как же лён  
цветёт красиво!»
апК  | У  руководителя регионального  департамента  
аграрной политики  Анатолия Спивакова хорошее настроение

Главный аграрий области не только доволен 
итогами весенней посевной кампании 2013 года, 
но  и посоветовал журналистам: «если будете в 
Кантемировском районе,  поинтересуйтесь, где у 
них посеян лён. Увидите поля – не  пожалеете!..»

Значительно выросли площади 
под кукурузу на зерно  (рост – 

67 процентов)  – она пойдёт на фураж 
скоту,  и в этом есть большой резон, 
поскольку сегодня интенсивно разви-
вается животноводство. 
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ПодПиска 
2013

В Воронежской области  
продолжается

ПоДПиСКа на ВТорое  
ПолУГоДие 2013 г.  

на газету «Коммуна»

Валерий КаЗаноВ

В начале февраля губерна-
тор Алексей Гордеев принял 
участие в отчётно-выборном 
собрании общественной орга-
низации «Землячество «Во-
ронежцы», которое проходило 
в Москве. Созданная  в 1993 
году, она оказывает  всесто-
роннее содействие развитию 
Воронежской области и под-
держки её интересов в столи-
це. Тогда, в связи с 20-летием 
организации, глава региона 

предложил землячеству про-
вести юбилейные мероприя-
тия в Воронеже. И в прошлую 
пятницу, как уже сообщала 
«Коммуна», в столицу Черно-
земья прибыла представи-
тельная делегация во главе с 
председателем правления ОО 
«Землячество «Воронежцы» 
Владиславом Путилиным и 
заместителем председателя 
правительства Воронежской 
области – руководителем ре-
гионального представитель-
ства при федеральных органах 

государственной власти РФ 
Еленой Фаддеевой. 

Ю б и л е й н у ю  в с т р е ч у 
земляков, на которой при-
сутствовали председатель 
областной думы Владимир 
Ключников, главный феде-
ральный инспектор в Воро-
нежской области Александр 
Солодов, руководители всех 
структурных подразделе-
ний регионального прави-
тельства, открыл губернатор 
Алексей Гордеев. 

окончание | страница 2

Воронежцев бывших не бывает
У Воронежского землячества в Москве большой потенциал  
для созидательных процессов на благо родного края
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Обсуждение насущных для 
отечественной IT-отрасли про-
блем объединило более 450 
представителей высшей шко-
лы, науки и бизнеса. Открывая 
конференцию, ректор ВГУ 
Дмитрий Ендовицкий сказал:

- Тот факт, что Воронежский 
государственный университет 
стал площадкой проведения 
мероприятия такого высокого 
уровня – ещё одно свидетель-
ство того, что наш вуз является 
ядром сферы информационно-
коммуникационных техноло-
гий региона. 

В течение двух дней участ-
ники конференции обсуж-
дали актуальные проблемы 
подготовки новых IT-кадров, 
повышения квалификаций 
и компетенций работников  
IT-отрасли, развития алгорит-
мического мышления школьни-
ков и студентов, преподавания 
информатики и профессиональ-
ной ориентации школьников и 
абитуриентов в области инфор-
мационных технологий. 

С докладами на конферен-
ции выступили представите-
ли мировых лидеров в сфере 
информационных коммуни-
каций - компаний Intel, «1С», 
Microsoft, Infptecs, IBM, SAP, 

Toshiba и многих других. В 
число спикеров форума вошли: 
исполнительный директор АП 
КИТ Николай Комлев, дирек-
тор департамента развития от-
расли и информационных тех-
нологий Минкомсвязи России 
Евгений Ковнир, руководитель 
комитета АП КИТ по образова-
нию Борис Нуралиев, директор 
направления «Молодые про-
фессионалы» в Агентстве стра-
тегических инициатив (АСИ) 
Дмитрий Песков и другие. 

Итоги конференции, успехи 
воронежских IT-специалистов, 
а также дальнейшие перспек-
тивы подготовки кадров для 
IT-отрасли «Коммуне» про-
комментировал декан факуль-
тета прикладной математи-
ки, информатики и механи-
ки (ПММ), доктор физико-
математических наук, профес-
сор Александр Шашкин:

- Высокий уровень дискус-
сии позволил обсудить вопро-
сы, касающиеся преподавания 
информационных технологий, 
не только в вузах, но и в средних 
учебных заведениях, общеобра-
зовательных школах. Большой 
популярностью пользовались 
доклады, посвященные такому 
набирающему силу направ-

лению, как робототехника. 
Подчёркивалось и не раз, что 
сегодня составить программу 
для управления роботами под 
силу даже школьнику. Безу-
словно, это подталкивает вузы 
к поиску новых интересных 
решений, созданию отдель-
ных направлений подготовки 
специалистов в сфере робото-
техники. В принципе универ-
ситет делает всё возможное для 
того, чтобы актуализировать те 
знания и навыки, которые мы 
даём студентам. Так, на нашем 
факультете буквально на днях 
открылась единственная такого 
уровня в России лаборатория 
компьютеров iMac (оборудова-
ние компании Apple), в которой 
будет реализовываться новое 
направление в информаци-
онных технологиях – созда-
ние программ для мобильных 
устройств (iPad, iPod, iPhone и 

т.п.). В Воронеже эта деятель-
ность пока не получила широ-
кого распространения, поэтому 
наша цель – создать соответ-
ствующую магистерскую про-
грамму и запустить стартап, 
вокруг которого сформируется 
коллектив из аспирантов и 
студентов ВГУ. В связи с этим 
возлагаем большие надежды 
на нашу аспирантку Свет-
лану Болотову, которой под 
силу работа в проекте такого 
уровня. К слову, уровень на-
ших выпускников и даже тех, 
кто только учится на ПММ, 
неуклонно растёт. Мы смогли 
убедиться в этом во время не-
давней поездки в Германию, в 
Ольденбургский университет. 
По приглашению немецкой 
стороны в декабре прошлого 
года там побывали преподава-
тели факультета ПММ Ирина 
Воронина и Татьяна Леденёва, 
аспиранты Наталья Сапкина и 
Екатерина Аристова, студен-
ты Сергей Бабкин и Андрей 
Саксонов. Итоговое мнение на-
шей делегации: «Воронежский 
университет обладает сильной 
научной школой и высоким 
кадровым потенциалом. Под-
готовка их и наших студентов 
не сильно отличается от под-
готовки немецких сверстников. 
Отрадно сообщить, что сегодня 
университет предпринимает 
серьёзные шаги на пути про-
рывного движения в развитии 
ИТ-образования. В 2012 году на 
базе факультета ПММ откры-
лась бизнес-лаборатория ком-
пании T-Systems (самая круп-
ная в Европе ИТ-компания), 
полностью оснащённая за счёт 
наших зарубежных партнё-
ров современными техникой, 
оборудованием, мебелью. Ла-
боратория предлагает инте-
ресную программу занятий, 
включающую мастер-классы, 
бизнес-игры, новые направле-
ния обучения в зависимости от 

интересов студентов. В целях 
актуализации работы лабо-
ратории нам были выделены 
преподаватели-практики, то 
есть люди, которые работают в 
бизнесе, соответственно в курсе, 
какие знания и навыки сегодня 
в первую очередь востребованы 
в IT-отрасли. Одним из важных 
направлений деятельности 
лаборатории стала разработка 
программного обеспечения 
для управления производ-
ством. T-Systems совместно с 
компанией SAP начали работу 
над образовательной програм-
мой EDUPASS. Магистры 
Мюнстерского университета 
(Германия) магистры Высшей 
школы экономики (Москва) и 
магистры нашего университета 
работают над одним общим 
проектом. Соответственно, ве-
роятность трудоустройства вы-
пускников факультета ПММ в 
компанию T-Systems CIS очень 
высока. Есть в резерве у ПММ 
ещё одно новое направление 
– параллельное программи-
рование. Лабораторию под 
это направление планируем 
открыть нынешней осенью. 
Ежегодно на факультете из 
числа студентов формируется 
группа углубленного изуче-
ния английского языка с по-
следующей выдачей диплома 
о присвоении квалификации 
переводчика. В целом факуль-
тет постоянно расширяет свои 
возможности: в этом году нам 
добавили 12 магистерских мест 
к существующим 75. Плюс 50 
мест (к существующим 205) в 
учебный военный центр, где 
мы будем осуществлять под-
готовку командиров взводов 
противотанковой артиллерии 
по гражданской специальности 
«Фундаментальная математика 
и механика».

Подготовили:  
Наталья СтолПовСкая,  

Елена ЗЕликова.

ВГУ определяет новые задачи
Вузы | В ВГУ прошла XI открытая Всероссийская конференция  
«Преподавание информационных технологий в Российской Федерации» 
Большое содействие форуму оказали администра-
ция Воронежской области и Ассоциация предприя-
тий компьютерных и информационных технологий 
(АП КИТ). Важный момент: право на проведение 
конференции на своей площадке Воронежский госу-
дарственный университет выиграл у ряда столичных 
вузов, а также у такого серьёзного конкурента, как 
Казанский федеральный университет.

Александр Шашкин.

Занятие в лаборатории.

Факультет прикладной математики, 
инФорматики и механики сегодня – это:
 79 человек профессорско-преподавательского 

состава. из них докторов наук – 25 и кандидатов наук 
– 51 человек;

 более 1200 студентов; 
 7 человек – потанинских стипендиатов, а также 

стипендиатов правительства рФ;
 сотрудничество со многими университетами мира, в 

рамках которых осуществляется обмен студентами;
 большие перспективы трудоустройства со 

студенческой скамьи в крупнейших государственных 
предприятиях и частных компаниях, банковской сфере, 
органах юстиции и налоговых учреждениях и т.д.

Р
ек

ла
м

а.

сергей льВоВ

Особенно полезной, по от-
зывам многих гостей и участ-
ников форума, стала сама вы-
ставка продуктов и разработок 
IT- и телеком-компаний. Во 
время её работы гости получи-
ли прекрасную возможность не 
только протестировать услуги 
связи, но и принять участие в 
промо-акциях. 

Интерес к происходяще-
му во Дворце подогревался 
ещё и тем, что здесь прошли 
презентации передовых тех-
нологий связи, а также тема-
тические «круглые столы» 
по актуальным проблемам 
отрасли. Так, национальный 
оператор связи «Ростелеком» 
заявил о своих амбициях 
в самых разных областях 
рынка. Например, растёт по-
требительский спрос к такой 
услуге связи, как цифровое 
телевидение. Особый инте-
рес у бизнеса вызвала услуга 
«WEB-видеоконференция», 
для участия в которой даже не 
нужно скачивать специальные 
предложения - достаточно 
просто выйти в Интернет в 
любой точке мира. 

У участников форума была 
прекрасная возможность по-
общаться с экспертами в об-
ласти IT-технологий, узнать 
немало полезного. И как и 
прежде, компания «Росте-
леком» выступила в статусе 

стратегического партнёра дан-
ного форума, обеспечив его 
организаторов и участников 
высокоскоростным доступом 
в Интернет и беспроводными 
Wi-Fi-зонами. 

Целый комплекс услуг «Рос-
телеком» представил на базе 
«облачных платформ» - когда 
программное обеспечение, ко-
торое используют организации, 
находится на удалённом серве-
ре и доступно через Интернет. 
Это и корпоративный портал, 
и «виртуальный» офис, услуга 
«Мой склад», и система управ-
ления взаимоотношениями с 
клиентами. 

- За этими услугами буду-
щее, - говорит Наталья Титова, 
первый заместитель директора 
филиала – директор по раз-
витию бизнеса и продажам 
Воронежского филиала ОАО 
«Ростелеком». – Клиенту во-
все не обязательно покупать 
дорогостоящее оборудование 
и лицензионное программное 
обеспечение. Всё это – зона 
ответственности нашей ком-
пании. 

«Ростелеком» тесно вза-
имодействует и с государ-
ственными органами власти. 
Компания – признанный тех-
нологический лидер в иннова-
ционных решениях в области 
электронного правительства, 
облачных вычислений, здра-
воохранения и образования, 
безопасности и ЖКХ услуг. 

Информатизация отдельных 
отраслей продолжается и 
сегодня. Пройдет немного 
времени, и уже мало кого 
будет удивлять электронный 
дневник, электронный па-
спорт дома или электронная 
медицинская карта. 

Кроме того, на форуме речь 
зашла и о другом масштабном 
проекте – по обеспечению 
безопасности региона. В част-
ности, в Воронежской области 
планируется создать единую 
систему диспетчерских цен-
тров, куда будет поступать вся 
информация о тех или иных 
нештатных ситуациях. О воз-
никающих проблемах будут со-
общать службам оперативного 
реагирования – МЧС, полиции, 
«скорой помощи». Эти центры 
в случае необходимости будут 

включать систему оповещения 
граждан, производить теле-
фонные обзвоны сотрудников, 
которых экстренно надо вы-
звать на работу. 

- Увязка системы отбора 
информации и быстрого реа-
гирования поможет достичь 
максимального эффекта, - счи-
тает Вячеслав Третьяков, на-
чальник отдела продвижения 
продуктов и сервисов проекта 
«Информационное общество» 
макрорегионального филиала 
«Центр» ОАО «Ростелеком». 
- Это позволит кардинально 
повысить уровень безопас-
ности жителей региона. Для 
обеспечения безопасности в 
населенных пунктах региона 
«Ростелеком» совместно с 
партнерами разработал про-
граммные средства, целью 

которых будет являться обе-
спечение условий безопасного 
проживания, предотвращение 
ситуаций, угрожающих жизни 
и здоровью граждан.

Кстати, «Система -112» - это 
федеральная служба обработки 
экстренных вызовов. Создание 
службы является государствен-
ной задачей и предполагает не 
только организацию системы 
оперативной связи, но и си-
стему эффективного взаимо-
действия различных ведомств 
и организаций разного уровня. 
При реализации данного про-
екта «Ростелеком» намерен ис-
пользовать уникальный опыт 
использования «облачных» 
технологий для создания ин-
фраструктуры на федеральном 
и региональном уровне.

- Для воронежцев эта си-

стема – не просто комплекс-
ный проект, – добавляет Вя-
чеслав Третьяков. – События 
в городе Крымске лишний 
раз доказывают, что без этой 
услуги в крупном мегаполисе 
обойтись нельзя. Вообще, эти 
системы востребованы и уже 
апробированы в ряде регио-
нов страны. 

Сегодня «Ростелеком» ра-
ботает в самых различных 
областях. Например, услуга 
«Интерактивное ТВ» или, 
скажем, «Виртуальная АТС». 
Интересна тем, что практиче-
ски не требует никаких затрат 
от её абонентов – достаточно 
войти в Интернет. Она даёт 
возможность получить любую 
информацию, обменяться до-
кументами в режиме он-лайн. 
Ещё одно направление, кото-
рое развивает «Ростелеком» 
– это предоставление услуг в 
электронном виде. 

Вообще, для компании «Рос-
телеком» «облачные» вычисле-
ния не просто «дань моде», а 
повседневная работа. Благода-
ря современным технологиям 
«Ростелеком» осуществляет 
развитие по основным на-
правлениям информатизации 
нашей страны.

Принявший участие в этом 
форуме заместитель министра 
связи и массовых коммуни-
каций РФ Олег Пак отметил, 
что у Воронежского региона 
накоплен солидный потенци-
ал в развитии IT-технологий, 
и именно они определяют 
устойчивый рост экономики, 
развитие социальной сферы 
и способствуют конкуренто-
способности на глобальном 
рынке услуг связи. Высокий 
гость также подчеркнул, что 
сегодня очень важно как можно 
быстрее устранить «цифровое 
неравенство» в российских 
регионах. 

IT-новинки в гости к нам 
связь | Национальный оператор связи «Ростелеком» на воронежском  
IT-форуме предложил интеллектуальные решения для систем безопасности 
В Воронеже во Дворце творчества детей и 
молодёжи прошёл третий Всероссийский форум 
инфокоммуникационных и цифровых технологий. 
Для участия в нём приехали гости из многих 
регионов страны, представители IT-компаний и 
операторы связи. И посмотреть было на что. Это и 
нано-разработки, и интерактивное телевидение. 
Широко также были представлены игровые 
приставки, мониторы, универсальные электронные 
карты и многое другое. 

Вячеслав Третьяков рассказывает о системах безопасности в регионе.
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Поприветствовав гостей на родной земле, он напом-
нил, что представители Воронежского землячества жи-
вут не только в Москве, но и других городах и странах. 
Алексей Гордеев отметил, что большой потенциал зем-
лячества необходимо использовать для созидательной 
деятельности. Глава региона выразил признательность 
всем тем, кто оказал значимое влияние на социальное, 
экономическое и научное развитие Воронежской об-
ласти. При этом губернатор призвал собравшихся как 
можно больше задействовать в этом процессе молодых 
воронежцев, проживающих не только в Москве, но и 
в других регионах Российской Федерации. 

Затем Алексей Гордеев предоставил слово главе 
общественной организации Владиславу Путилину. 
Он рассказал о перспективах работы, отметив, что 
землячество – это своеобразный актив Воронежской 
области в столице для решения различных проблем 
на федеральном уровне. 

- Мы не претендуем на то, чтобы нести какую-то 
особую представительскую миссию в Москве, - под-
черкнул Владислав Путилин. – Мы – помощники в 
привлечении бюджетных денег, в процессах включе-
ния региона в государственные целевые программы. 
Мы за то, чтобы наши общие задачи решались с мак-
симальной выгодой для воронежцев.

Именно поэтому актив Воронежского землячества 
в столице будет действовать по разным направлениям. 
В частности, идёт работа по созданию в землячестве 
функциональных комитетов.

После этого участникам собрания был продемон-
стрирован документальный фильм Ольги Петра-
ковой, рассказывающий о деятельности и успехах 
воронежского сообщества. О традициях землячества, 
основных принципах работы рассказал один из 
основателей общественной организации Анатолий 
Ежиков. 

После завершения торжественного собрания Алек-
сей Гордеев, Владислав Путилин и члены землячества 
посетили выставку работ известного художника Алек-
сандра Смирнова, развернутую в фойе большого зала 
правительства области. 

П р и  л и ч н о й 
встрече губернато-
ра Алексея Гордее-
ва и председателя 
правления обще-
ственной организа-
ции «Землячество 
«Воронежцы» Вла-
дислава Путилина 
обсуждались наи-
более актуальные 
вопросы и перспек-
тивы дальнейшего 
сотрудничества.

– Мы договори-
лись о том, как нам 
лучше совместно работать, чтобы решать задачи разви-
тия Воронежской области, чтобы взаимодействие было 
эффективным, плодотворным и полезным – как для 
региона, так и для землячества. Наше общение должно 
быть регулярным и конструктивным, – подчеркнул 
руководитель землячества на пресс-конференции. 

Алексей Гордеев обратил внимание представителей 
СМИ на то, что многие из тех, кто имеет воронеж-
ские корни, стали известными людьми в Москве и 
за рубежом. Это – герои страны и труда, учёные, 
военачальники, космонавты, руководители различных 
структур, творческая интеллигенция. Их потенциал 
и опыт, уверен глава региона, служат процветанию 
воронежской земли. 

Говоря о перспективах развития землячества, 
губернатор сообщил, что, во-первых, достигнута до-
говоренность о создании единого реестра воронежцев, 
проживающих за пределами региона. Во-вторых, 
образуются комитеты общественной организации, 
членство в которых носит не формальный, а деловой, 
конструктивный характер. 

Сейчас «Землячество «Воронежцы» объединяет 
в своём составе более 450 человек. И, кстати, с при-
ставкой «бывшие» воронежцы не согласны. Как 
заметил член правления организации, председатель 
общероссийского движения поддержки флота капитан  
1-го ранга запаса Михаил Ненашев, воронежцев быв-
ших не бывает.

- Где бы мы ни жили, малая родина остаётся тем 
островком памяти, на котором хочется побывать. Я 
люблю приезжать в старинное село Козловка Тернов-
ского района, где прошло моё детство. Во многом место 
рождения и определило мою дальнейшую биографию. 
Ведь именно на воронежской земле Пётр I создавал 
регулярный военно-морской флот.

Двухдневная юбилейная программа пребывания 
почётных гостей на малой родине продолжилась рабо-
той профильных комитетов землячества – состоялись 
встречи их представителей с руководителями соответ-
ствующих структурных подразделений регионального 
правительства. Члены общественной организации 
поделились деловыми советами и предложили своё 
содействие в решении на столичном уровне различных 
вопросов развития области. 

Помимо этого, в Воронежском концертном зале 
кинорежиссер Василий Панин встретился с творче-
ской интеллигенцией города, а в областной библио-
теке имени Никитина поэт Егор Исаев пообщался с 
представителями региональной организации Союза 
писателей России. 

Участникам собрания была представлена также воз-
можность увидеть достопримечательности Воронежа, 
отдать дань памяти основателю землячества, видному 
государственному деятелю Виталию Ивановичу Во-
ротникову, который ушёл из жизни в прошлом году. 
К мемориальной доске, установленной на доме №3 
по улице Дзержинского, где в 1971-1974 годах жил 
В.И.Воротников, земляки возложили цветы. 

Вместе с воронежскими ветеранами Военно-
морского флота, которые собрались накануне дня 
рождения Петра I в Петровском сквере, гости при-
няли участие в возложение венков к памятнику 
основателю русского флота. Перед собравшимися 
выступил председатель правления ОО «Землячество 
«Воронежцы» Владислав Путилин, председатель 
общероссийского движения поддержки флота капи-
тан 1-го ранга запаса Михаил Ненашев, председатель 
региональной общественной организации «Колыбель 
русского флота» контр-адмирал в отставке Николай 
Ермаков. Руководителю землячества ветераны по-
дарили на память военно-морской флаг, флотскую 
тельняшку и фотографию атомной подводной лод-
ки «Воронеж», которая несёт службу на Северном 
флоте.

А на следующий день члены делегации посетили 
ряд муниципальных районов области, побывали в 
музее-усадьбе Дмитрия Веневитинова.

веСти

Заложена основа 
В Воронежском госу-

дарственном университете 
завершилось формирова-
ние первоначального це-
левого капитала. В соот-
ветствии с Законом «О 
порядке формирования и 
использования целевого 
капитала некоммерческих 
организаций» все имеющи-
еся в фонде средства, а это 
4777600 рублей, переданы в 
доверительное управление 
управляющей компании 
«Газпромбанк – Управле-
ние активами». Сгенериро-
ванный на конец года доход 
передаётся в фонд целевого 
капитала ВГУ. Кампания по 
сбору средств вступает в 
новую фазу – пополнение 
целевого капитала.

Совет ректоров 
постановил

В Воронежском госу-
дарственном университете 
состоялось очередное за-
седание Совета ректоров 
вузов Воронежской области 
под председательством про-
фессора Д.А. Ендовицкого. 
В повестку дня заседания 
вошли вопросы, касающие-
ся мер противодействия 
недобросовестной конку-
ренции на рынке образо-
вательных услуг, а также 
работе вузов области по 
поддержке в получении об-
разования молодёжи с огра-
ниченными возможностями 
по состоянию здоровья. 

Универсиада  
выявила лучших

Подведены итоги сту-
денческой универсиады 
2012-2013 годов. В чис-
л е  в у з о в - п о б е д и т е л е й 
- Воронежский государ-
ственный архитектурно-
строительный университет, 
Воронежский государствен-
ный университет и Воро-
нежский государственный 
институт физической куль-
туры. В конкурсе вузовских 
сайтов победили: Воронеж-
ский государственный уни-
верситет (общее 1-е место), 
Воронежский государствен-
ный университет инженер-
ных технологий (номинация 
«Информативность сайта»), 
Воронежский институт вы-
соких технологий (номина-
ция «Техническое исполне-
ние»), Воронежский госу-
дарственный архитектурно-
строительный университет 
(номинация «Популярность 
сайта»), Воронежский ин-
ститут МВД России (номи-
нация «Лучшее освещение 
жизни вуза»).

Наталья СЕргЕЕва.

Многие из тех, кто имеет 
воронежские корни, 

стали известными людьми в 
Москве и за рубежом. Это – 
герои страны и труда, учёные, 
военачальники, космонавты, 
руководители различных 
структур, творческая 
интеллигенция. Их потенциал 
и опыт служат процветанию 
воронежской земли. 
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- УГМК собирается прийти в Во-
ронежскую область надолго. Что 
получит Новохопёрский район, Во-
ронежская область и в целом Россия 
от разработки медно-никелевых 
месторождений?

- Вкратце так: район получит 
новые рабочие места, а его жители 
- достойную зарплату. Область и 
регион в целом - средства для модер-
низации инфраструктуры, а страна 
- ценный металл, необходимый для 
обеспечения конкурентоспособности 
отечественной высокотехнологичной 
продукции на мировом рынке.

Теперь поподробнее. Начнем с 
местных бюджетов. В цифрах проект 
выглядит так. ГОК будет производить 
никелевый концентрат с содержани-
ем 30 процентов, что в пересчете на 
чистый никель составит примерно  
50 тыс. тонн в год, плюс немного меди, 
золота и серебра. Если отталкивать-
ся от сегодняшних мировых цен на 
никель, то в сумме реализация пред-
приятия составит около 600-700 млн. 
долларов в год.

Исходя из Налогового кодекса, 
несложно подсчитать, что при таких 
ценах муниципальный и областной 
бюджеты в сумме получат примерно 
3 - 3,5 млрд рублей в год.

Чтобы такое предприятие работа-
ло, необходимо около 4 тыс. человек 
персонала. Если средняя зарплата 
составит около 30-40 тысяч рублей 
в месяц, то субъект Федерации и 
муниципалитет получат за год подо-
ходного налога еще на сумму 1,5 - 1,8 
млрд рублей.

То есть в сумме налоговые по-
ступления составят около 4,5 
- 5 млрд рублей. Это серьезная 
цифра и для Воронежской 
области и, тем более, для Но-
вохоперского района. Буду-
чи сегодня почти полностью 
дотационным, он перейдет в 
разряд профицитных. У муни-
ципалитета появятся деньги, 
чтобы построить там жизнь 
совершенно по-другому. А у 
людей появится нормальная, 
хорошо оплачиваемая работа - глав-
ным образом, мы, естественно, будем 
привлекать местное население.

Если подтвердятся запасы, и при-
мерно через три года начнется строи-
тельство ГОКа, возникнет и другая 
синергия - стройка сама по себе тре-
бует привлечения значительных ма-
териальных и человеческих ресурсов. 
Людей потребуется примерно столько 
же, сколько будет составлять персонал 
ГОКа, получит толчок к развитию 
местная строительная индустрия. Я 
уж не говорю о торговле, общепите 
и прочем. Серьезно расширятся воз-
можности и для местных сельхозпро-
изводителей.

В целом же затраты на этот проект 
на этапе стройки составят примерно 
50 млрд рублей. Понятно, что для ре-
гиона это значительные инвестиции, 
которые позволят серьезно модерни-
зировать инфраструктуру.

Что касается перспектив для стра-
ны в целом, то их нужно оценивать 
не столько в деньгах - этот проект, 
конечно, сильно не повлияет на бюд-
жет России - сколько, собственно, в 
никеле. Он используется в огромном 
количестве отраслей – производстве 
легированных сталей, жаростойких, 
сверхтвердых сплавов, производстве 
химической аппаратуры и атомных ре-
акторов и т.д. При этом добыча никеля 
на других месторождениях становится 
все более и более сложной и дорогой - 
из-за истощения относительно легко 
добываемых запасов.

Да, правы те, кто говорит, что 
значительная часть никеля, если мы 
начнем его добывать, будет уходить 
на экспорт - просто потому, что эко-
номике России не нужно такое его 
количество. Но, во-первых, в этом 
нет ничего плохого - вся наша эко-
номика экспортно-ориентированная. 
Во-вторых, думаю, что с дальнейшим 
развитием в стране, скажем, атомного 
машиностроения спрос на этот металл 
и внутри страны будет увеличиваться, 
и мы должны быть к этому готовы.

- Какие перспективы появляются 
у местных жителей в связи с разра-
боткой медно-никелевых месторож-
дений Еланское и Елкинское?

- Все позиции, связанные с нашим 

взаимодействием с региональной и 
районной властью, были прописаны 
еще на стадии подготовки к конкурсу, 
который год назад проводило Мини-
стерство природных ресурсов, и кото-
рый мы выиграли. Так вот, мы просто 
обязаны потратить определенное 
количество средств на территорию, на 
которой мы ведем геологоразведочные 
работы. Сейчас руководство Ново-
хоперского района должно сформу-
лировать, какие именно социальные 
или инфраструктурные программы 
надо реализовать в районе. Тогда мы 
сможем подписать соответствующее 
соглашение с губернатором Воронеж-
ской области. И мы, повторю, обязаны 
это сделать.

Правда, уже третий месяц не можем 
получить до конца сформулирован-
ную позицию по этому вопросу. Чем 
вызвана заминка, можно понять: это 
самая что ни на есть черноземная 
глубинка, и у района серьезные про-
блемы даже с элементарными вещами, 
связанными с жизнеобеспечением. 
Видимо, за что ни возьмись - все хо-
чется включить в этот список.

Я думаю, что соглашение все-
таки будет подписано в ближайшем 
будущем, и жителям района станет 
понятно, как уже сейчас улучшится 
их жизнь от работы компании в ре-
гионе.

Местные жители вообще относятся 
к нашему проекту спокойно. А те, кто 
устраивает так называемые «акции 
протеста» - это совсем другое дело, к 
новохоперской общественности они 
в большинстве никакого отношения 
не имеют.

- В чём суть претензий, которые 
предъявляют экологи?

- Если отбросить страшные сказки 
вроде кислотных дождей и прочего, то 
содержательных претензий, по сути, 
две. Первая - разработки никеля шахт-
ным способом приведут к понижению 
уровня грунтовых вод - создадут так 
называемую депрессионную воронку, 
которая уничтожит местное сельское 
хозяйство. Вторая: подземные воды, 
находящиеся на глубине в виде рас-
солов - грубо говоря, это такая сильно 
концентрированная минералка - могут 
в результате бурения прорваться на 
поверхность и привести к засолению 
чернозема.

Давайте начнем с самого начала: 
если запасы подтвердятся, то в Но-
вохоперском районе будет построен 
горно-обогатительный комбинат. Я 
подчеркиваю: горно-обогатительный, 
а не металлургический комбинат. Все 
переживают за выбросы, но мокрая 
обработка руды, вода в водообороте и 
хвостохранилище с гидроизоляцией 
их в принципе не предполагают - ни в 
атмосферу, ни в водоемы. Все вместе 
займет площадь 200, максимум 300 
гектаров. И, если даже предположить, 
что от этого будут какие-то послед-
ствия, то их воздействие точно не 
распространится дальше этих 200-300 
гектаров.

Вообще, когда говорят о вреде 
для окружающей среды, мне всегда 
хочется спросить: а кто и на основа-
нии чего решил, что подобные 
предприятия наносят какой-то 
экологический вред? Давайте 
оперировать не абстрактными 
категориями: «раз ГОК, значит 
вред», а конкретными. Люди, 
которые поднимают шум вокруг 
этого проекта, мыслят, мягко 
скажем, линейно: «вот река Хо-
пер, вот Хоперский заповедник, 
а вот ГОК. Все пропало!». Да с 
чего вы решили?

Оказывается, протестующие эко-
логи используют какие-то старые 
советские выкладки по совсем дру-
гому проекту. Но вообще-то прошло 
несколько десятков лет, технологии не 
просто продвинулись вперед - они ста-
ли принципиально другими. Поэтому 
давайте-ка все же обсуждать именно 

это предприятие, а не добычу никеля 
в принципе.

Мы с самого начала говорили, что 
пирометаллургической переработки 
руды на предприятии не планируется. 
А будет добыча руды шахтным спосо-
бом с переработкой ее на концентрат 
методом флотации, так называемым 
«мокрым» способом. То есть какое-

либо влияние предприятия на 
воздушную среду исключено 
по определению.

Представьте себе такую 
большую трубу диаметров 
метров семь, полностью ги-
дроизолированную. И по ней 
поступает не только руда, но 
и вода, которую откачивают 
из шахт. И эта вода никуда 
не выливается, а очищается и 
поступает в водооборот пред-

приятия, используется в процессе 
переработки руды. Потом она снова 
очищается и снова поступает в водо-
оборот. И так до бесконечности. Какое 
это все имеет отношение к экологии? 
Какой вред тому же Хопру, который я 
очень люблю, может нанести это 
предприятие?

Более того, если запасы под-
твердятся, то проект в обяза-
тельном порядке должен будет 
пройти экологическую экспер-
тизу. А экологическое законо-
дательство, между прочим, у нас 
одно из самых суровых в мире.

- То есть, вам кажется, что в этих 
протестах больше политики, чем 
экологии и заботы о местном на-
селении?

- Мне не кажется, я в этом уверен. 
Хотя бы потому, что то, чем мы за-
нимаемся, экологию не затрагивает 
никак. Вообще никак. Мы ведем 
геолого-разведочные работы, они не 
могут нанести вреда. Бурим скважи-
ны, пытаемся оценить запасы. Этот 
процесс продлится еще года два. Но 
в информационном пространстве 
вокруг этого проекта рисуют совсем 
другую картину - апокалиптическую. 
Понятно, что это политика, повод 
для группы людей обозначить свое 
присутствие через якобы «актуаль-
ную тему». Не было бы этой - при-
думали бы другую. Сама экология, 
и что на самом деле происходит в 

Новохоперском районе, их мало 
интересует.

Мы готовы даже сейчас, на этапе 
разведочного бурения, допустить 
наблюдателей. Мы все покажем, рас-
скажем и будем делать это регулярно. 
Более того, мы готовы сотрудничать и 
с международными экологическими 
наблюдателями. Например, из «Грин-
пис». Но только пусть приезжают те 

представители «Гринпис», которые 
профессионально в этом разбираются, 
а не те непонятные люди из Волгогра-
да, которые надевают на себя халаты с 
надписью «Гринпис» и провоцируют 
наших сотрудников, что-то выкрики-
вая и заявляя потом, что «Гринпис» 
бьют.

С профессионалами, специали-
стами по экологии мы готовы со-
трудничать, с непонятными темными 
личностями - нет.

- В СМИ много высказываний и о 
том, что в связи со строительством 
ГОКа может пострадать Хопёрский 
государственный заповедник, где 
в числе прочих живёт выхухоль - 
зверёк, который водится только в 
России. Есть ли основания для таких 
опасений?

- Мы встречались с руководством 
заповедника. Они свои опасения 
пока сформулировать не могут. Мы 
предложили разработать соглашение 
о совместной деятельности, поскольку 
готовы участвовать в решении про-
блем заповедника - не тех, которые 

мы создадим, потому что мы просто 
не можем создать заповеднику ни-
каких проблем, а тех, которые уже 
существуют.

В скобках замечу, что вообще-то 
Хоперский заповедник в 20 кило-
метрах от того места, где должна 
проходить разведка и, возможно, 
потом строительство. Не думаю, что 
выхухоль даже морально пострадает 
от наличия шахты в 20 километрах, 
не говоря уж о том, чтобы пострадать 
физически.

И самое главное: мы не варяги и 
не монголы, которые пришли на Русь 
грабить. Это, между прочим, и наша 
земля. Мы российская компания. У 
нас работают такие же русские люди, 
как и те, что живут в Новохоперске. 
И за реку Хопер, и за заповедник, и за 
эту самую выхухоль мы переживаем 
ничуть не меньше.

- Известно, что ваша компа-
ния много жертвует Русской 
Православной церкви...

- Я бы не хотел слишком 
много говорить на эту тему. 
Просто есть вещи, которые 
человек делает, потому что 
понимает для себя, что по-
другому быть не может. Я свой 
долг вижу, в том числе и так 

- помощь в восстановлении святынь. 
Но главное - попытка приблизиться к 
пониманию того, чему учит Церковь.

Мы помогаем в создании и со-
держании мемориала в Ганиной Яме. 
Это место покаяния для сегодня жи-
вущих, потому что это не кто-нибудь, 
а наши предки убили семерых членов 
царской семьи. Их убило то общество, 
которое трансформировалось в наше, 

нынешнее. Там, в Ганиной Яме, семь 
храмов - по числу убитых. Там как-то 
особенно отчетливо понимаешь, что 
произошло с Россией в начале ХХ века, 
что естественный ход развития страны 
прервался, потому что кто-то решил, 
что он должен быть другим.

- Ваши предприятия располо-
жены по всей стране. Как в других 
регионах складываются отношения 
с местными жителями и местной 
властью?

- Хорошо складываются. Пред-
приятие у нас не одно. В различных 
субъектах Федерации есть в том числе 
и горно-обогатительные комбинаты, 
которые, мягко говоря, в несколько 
раз больше, чем тот, что планируется 
на Хопре. И все они работают с учетом 
норм и требований федерального за-
конодательства. И ничего ужасного 
там не происходит: реки в обратную 
сторону не текут, зеленый снег не 
выпадает.

Крупных горно-обогати тельных 
комбината в структуре компании два: 
Гайский ГОК в Оренбургской области 
и Учалинский ГОК в Башкирии.

Их деятельность строится, во-
первых, прозрачно и понятно в смысле 
выполнения налоговых обязательств. 
Предприятия зарегистрированы по 
месту своего географического рас-
положения, и, соответственно, там же 
платят налоги.

Во-вторых, и в Оренбургской обла-
сти, и в Башкирии у нас традиционно 
ежегодно подписываются соглашения 
о социальном партнерстве. Проекты 
различные: медицинские, спортив-
ные, культурные, инфраструктур-
ные. Особое внимание мы уделяем 
ребятишкам. Мы пытаемся создать 
массу различных альтернатив улице 
- спортивные секции, дома творчества 
и т.д.

В Верхней Пышме наше пред-
приятие помогло открыть музей 
военной техники. Главный смысл 
этого музея – помочь людям понять, 
кто мы, что мы и зачем мы. Музей 
интерактивный. В зале огромный 
панорамный экран, на который 
транслируется урок, посвященный, 
скажем, битве на Курской дуге. Тут 
же с помощью компьютеров можно 
провести мини-экзамен. Там же стоят 
тренажеры, за которыми ребята могут 
побыть командиром, водителем танка 
или стрелком. Если кого-то заинте-
ресовала, скажем, военная форма, 
то на специальном мониторе можно 
рассмотреть любую ее деталь. То же 
самое со стрелковым оружием, во-
инскими наградами и т.д. Не только 
полезно, но и интересно.

Нам важно, чтобы ребята, повзрос-
лев, не стремились оттуда уехать. 
Чтобы работать в промышленности 
было престижно и выгодно - кто-то 

ведь должен заниматься разви-
тием страны. Тем более что речь 
идет, как правило, о моногоро-
дах: с одной стороны, у людей 
не много альтернатив в смысле 
работы, с другой стороны – у нас 
не много альтернатив в смысле 
людей.

- Вы являетесь сопредседа-
телем комитета Российского союза 
промышленников и предпринимате-
лей по экологической, промышлен-
ной и технологической безопасности. 
По вашей оценке, насколько Россия 
продвинулась в этом отношении за 
последние годы? Можно ли сказать, 
что наши предприятия (речь не об 
УГМК, а в целом) значительно при-
близились в смысле безопасности к 
мировым стандартам?

- Давайте сначала сориентируемся 
во времени. С момента распада Совет-
ского Союза прошло 20 лет. 10 первых 
можно не учитывать: все знают, в ка-
ком состоянии была промышленность 
в период перехода от одной формы 
собственности к другой. Но я глубоко 
убежден, что состояние предприятий в 
1993 году и сейчас - это небо и земля, 
это даже нельзя сравнивать.

В основе лежит, естественно, эко-
номика: чем современнее технология, 
тем ниже себестоимость. Но чем 
современнее технология, тем она и 
безопаснее, тем меньше и экологиче-
ского ущерба.

Поэтому, если говорить о промыш-
ленности, то, может быть, не на 100 
процентов, но в подавляющем боль-
шинстве наши предприятия находятся 
на мировом, европейском уровне 
экологической и технологической 
безопасности. Это не завершенный 
процесс, он в принципе бесконечен. 
Ряд проектов по модернизации не-
сколько растянулись во времени - осо-
бенно, учитывая недавний кризис. Но, 
тем не менее, процесс уже необратим 
- и в металлургии, и в нефтянке, и во 
всех других отраслях.

Генеральный директор УГМК Андрей Козицын:

Современное конкурентоспособное  
предприятие должно  
заботиться об экологии
Экономика | Уральская горно-металлургическая компания (УГМК) приступила к геологоразведочным работам на медно-никелевых 
месторождениях Еланское и Елкинское в Новохопёрском районе Воронежской области

Право на их разработку компания получила в конце мая 2012 
года, победив в конкурсе, проведённом федеральным агент-
ством по недропользованию (Роснедра), и опередив другого 
конкурсанта - оАо «ГМК «норильский никель». С тех пор в СМи 
периодически появляются сообщения об акциях экологов про-
тив добычи никеля на Хопре. о том, как УГМК относится к этим 
акциям, а также о работе холдинга в других регионах России, 
«интерфаксу» рассказал генеральный директор УГМК Андрей 
Козицын.

Мы готовы даже сейчас, на этапе 
разведочного бурения, допустить на-

блюдателей. Мы всё покажем, расскажем  
и будем делать это регулярно. Более того, 
мы готовы сотрудничать и с международ-
ными экологическими наблюдателями.

И самое главное: мы не варяги  
и не монголы, которые пришли  

на Русь грабить. Это, между прочим,  
и наша земля. Мы российская компания. 

Если говорить о промышленности, 
то, может быть, не на 100 про-

центов, но в подавляющем большинстве 
наши предприятия находятся на миро-
вом, европейском уровне экологической 
и технологической безопасности. 

егор УлаНов

Устроителями встречи выступило общественное 
движение «Воронежское лидерство». Обсуждение темы 
проходило в рамках пленарного заседания «Обнов-
ленный город: модели взаимодействия гражданского 
общества и городской власти» и работы трех секций: 
«Экспертный потенциал городского сообщества», 
«Гражданские инициативы в развитии города» и «Мо-
лодежная мэрия». 

Многочисленные выступающие поделились своим 
видением проблем, которые имеют место в отношениях 
власти и общества.  При всех возможных формах со-
трудничества оптимальным и наиболее эффективным  
принципом взаимодействия остается принцип равно-
правного партнерства. Как, на взгляд общественного 
актива, представителей власти и экспертного сообще-
ства, он сегодня реализуется в нашем городе, что мешает 
его развитию и как повысить уровень взаимодействия 
– именно об этом говорили участники дискуссии.

В обмене мнениями активное участие принял и.о. гла-
вы городской администрации Геннадий Чернушкин.

По мнению Геннадия Викторовича, уровень доверия 
в российском обществе в последние годы категорически 
низок. Это отчетливо показывает социология. Поэтому 
представители общественности, власти и бизнеса, все 
общество должны искать пути,  как это доверие поднять. 
Потому что показатель уровня доверия  в обществе яв-
ляется показателем зрелости общества, его социального 
здоровья.

- Но с ростом общественной активности и развити-
ем гражданской ответственности, - отметил Геннадий 
Чернушкин, - потребность в доверии между властью и 
обществом будет только расти. По-другому не бывает. 
Если люди будут без особого труда формулировать, 
что полезного сделала для них власть, то это доверие. 
Если они поддерживают власть в ее инициативах, то 
это тоже доверие. Если готовы сами организовать свою 
среду проживания при минимальных затратах, то это 
тоже доверие. Если готовы участвовать в общественном 
контроле, даже, казалось бы, в таких сторонних вещах, 
как ремонт дорог, тротуаров, качестве производимых 
работ, то это тоже доверие. 

Геннадий Чернушкин особо подчеркнул, что не при-
зывает общественность к полному единодушию и еди-
номнению, потому что тогда это называется – застой: 

– Значит, не будет движения мысли, импульса, дис-
куссии, – добавил и.о. мэра. – Гражданское общество 
должно рождать смыслы, о которых я говорю, ведь город 
– это та среда, которая позволяет концентрировать все 
сложности, а они - объединяют, а значит, жизнь инте-
ресна. Если этого не будет, видимо, что-то со смыслом 
нашей жизни не в порядке. 

И.о главы города отметил, что рост доверия – про-
цесс двухсторонний, а реально многосторонний, пред-
полагающий доброжелательную активность разных 
социальных групп.  Следует стремиться понять друг 
друга, и рациональное зерно непременно будет найдено. 
Путь же конфронтации контрпродуктивен.

 В связке власть – общество от первой ждут про-
фессионализма, отчетности и открытости, от второго 
- инициативы, активности, идей. Такой подход мог бы 
существенно продвинуть власть и гражданское обще-
ство вперед.

 В чем суть общественной активности? На этот вопрос 
Геннадий Чернушкин ответил так:

- Появляется какая-то группа лиц, идеи и дела кото-
рой действуют на окружающих притягательным обра-
зом. На них  стараются походить и к ним подтягиваться. 
Мы будем стремиться к тому, чтобы таких людей в мэрии 
появлялось как можно больше.  Их образ и стиль жизни 
будет являться примером для остальных. 

По мнению руководителя городской исполнитель-
ной власти, это должно изменить отношение общества 
к чиновнику.  Сегодня можно объявлять конкурсы на 
замещение вакантных должностей, можно делать что 
угодно, но при отсутствии престижа муниципальной 
службы, наиболее перспективные, «продвинутые» и 
профессионально эффективные молодые  люди не будут 
стремиться идти на работу в муниципалитет.  Это один 
из определяющих системных разрывов, с разрешением 
которого ситуация должна измениться коренным об-
разом.

Многие задачи, которые стоят перед властью, труд-
норазрешимые, но, тем не менее, считает Геннадий 
Викторович, лучше честно об этом сказать: да, они есть, 
они определенным образом сформулированы, они труд-
норазрешимы и сегодня-завтра  мы от них не избавимся, 
но мы все-таки будем искать стратегических партнеров и 
ресурсы для их решения, а не  замалчивать проблемы.

Кстати, среди мнений выступающих представителей 
общественности и экспертов прозвучало и такое: следует 
провести четкую грань между теми общественными 
организациями, которые проявляют активность только 
в публичной среде, не имея в активе реальных дел, и 
теми,  которые работают в практической плоскости и в 
меру сил и возможностей решают те или иные проблемы 
жителей города. К сожалению, первые оказываются на 
виду гораздо чаще, нанося репутационный вред много-
образному общественному движению.

По мнению участников конференции, в последнее 
время муниципальная власть демонстрирует заинте-
ресованность в реализации различных общественных 
инициатив. Так, к примеру, к приемке результатов 
деятельности дорожников по ремонту городских улиц 
привлекаются представители профильных обществен-
ных организаций, стали востребованы возможности во-
лонтерских и добровольческих общественных движений 
в сфере городского благоустройства и многое другое. Все 
это свидетельствует о том, что диалог между властью 
и городским сообществом ширится и переходит от со-
вместного обсуждения к совместным делам.

Растёт  
потребность  
в доверии
«Город доверия» – так организаторы определили 
тему представительной конференции, которая 
прошла в Воронеже при активном участии 
лидеров различных общественных организаций, 
представителей обеих ветвей муниципальной 
власти и экспертного сообщества. 

влАсть и ОбществО

Разговор о власти – честный и доверительный.

Андрей  Козицын.
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- Лариса Викторовна, сегодня 
цивилизованность территорий 
даже на глаз можно определить 
при помощи простого «баро-
метра» - ситуации с уборкой и 
вывозом мусора. Ваша компания 
работает на рынке услуг, свя-
занных со сбором и утилизацией 
ТБО, более шести лет. На ваш 
взгляд, Воронеж и окрестности 
стали чище?

- Безусловно. И это отме-
чают не только те, кто по роду 
своей деятельности занимается 
наведением чистоты и порядка. 
И сами воронежцы, и гости го-
рода видят перемены, которые 
происходят в этой сфере. Чув-
ствуют, как медленно, но верно 
мы уходим от вековой при-
вычки - захламлять своё жиз-
ненное пространство, учимся 
правильному отношению к 
своей окружающей среде.

- Каким образом в этом 
процессе участвует компания 
«Поэтро-Полигон»? Что по-
могает вам правильно организо-
вывать работу?

- Мы занимается сбором и 
вывозом мусора, его перера-
боткой, а также захоронением 
ТБО на собственном полиго-
не. Для этих целей компания 
располагает парком специали-
зированной техники (ЗИЛы, 
КАМАЗы,МАЗы, бункеро-
возы). Есть у нас в арсенале 
погрузчик и самосвалы для 
вывоза крупногабаритного 
мусора, всего – 22 единицы 
техники. К слову, за последний 
год мы обновили часть своих 
основных фондов, приобрели 
новые мусоровозы. На по-
лигоне у нас появился каток-
уплотнитель отходов РЭМ-25 
– машина, которая в несколько 
раз продуктивнее бульдозера. 
В коллективе трудятся около 
80 человек, в том числе во-
дители, работники полигона, 

ответственные за захоронение 
отходов.

- Появляются у компании 
новые заказчики? Охват терри-
торий увеличивается?

 - Конечно, увеличивается. 
Ведь мы обслуживаем не толь-
ко Воронеж, но и территорию 
Новоусманского района. С 
учётом этого к числу наших 
заказчиков ежемесячно присо-
единяются новые населённые 
пункты, работы прибавляется.

 - Во время нашей последней 
встречи – год назад - мы много 
говорили о необходимости вос-
питывать у жителей как город-
ских, так и сельских территорий 
культуру обращения с мусором. 
Рассматривали в связи с этим 
зарубежный опыт. Есть здесь 
определённые подвижки?

 - Эта проблема по-прежнему 
актуальна, от неё никуда не де-
нешься. Сейчас у нас большое 
внимание уделяется пропаган-
де селективного сбора мусора. 
Это когда на площадке для сбо-
ра бытовых отходов ставятся 
контейнеры разного цвета под 
различные виды вторсырья, и 
таким образом, мусор сортиру-
ется на начальной стадии.

- Каким образом компания 
взаимодействует с заказчиками 
своих услуг? Кто входит в их 
круг?

- В городе мы заключаем 
договоры на обслуживание с 
ТСЖ и управляющими ком-
паниями. Работаем с ними 
индивидуально. Выясняем у 
председателя, как часто нам 
необходимо освобождать кон-
тейнерные площадки, в какое 
время, нужно или нет в этот 
момент присутствие дворника 
и многое другое. В селе напря-
мую контактируем с каждым 
домовладением. Определяем 
удобное для наших заказчиков 
время, подстраиваемся под их 

интересы. С учётом того, что 
у нас есть свой собственный 
полигон, можем самостоятель-
но влиять на цену. Качество 
работы держим стабильно 
высокое.

- В свою очередь у жителей 
многоквартирных домов есть 
свои претензии, в числе которых 
– нерегулярный вывоз мусора.

- Здесь необходимо чётко 
разграничить зоны ответствен-
ности. Не секрет, что зачастую 
управляющие компании тоже 
хотят сэкономить, заказывая 
явно недостаточное количество 
машин по вывозу мусора в не-
делю. А бывает, что экономят 
на контейнерах, в то время 
как один дополнительный 
контейнер уже мог бы решить 
проблему. Наконец, важный 
момент - негабаритный мусор. 
Часть компаний, с которыми 
мы работаем, заказывает ма-
шину для вывоза негабарит-
ного мусора как минимум раз 
в неделю. Есть те, которым 
необходимы для этих целей две 
машины в неделю. Но есть и те, 
кто в принципе не заказывает 
вывоз негабаритного мусора. 
Поэтому решение проблемы 
требует работы всех, включая 
руководство управляющих 
компаний и самих жителей. 

 - А что собой представляет 
сортировка ТБО на полигоне?

- Кропотливый процесс, ког-
да практически весь собранный 
мусор перебирается вручную. 
Отдельно отсортировывается 
стекло, металл (цветной и 
чёрный), картон и ПЭТ (пла-
стиковые бутылки). На сегод-
няшний день мы в состоянии 
отсортировать около 10-20 

процентов от общей массы по-
ступающих к нам ТБО. Конеч-
но, есть планы выйти на более 
высокий уровень сортировки 
и последующей переработки 
мусора. Помочь этому должно 
наше последнее приобретение 
- измельчитель отходов, так 
называемый шредер. 

- Год назад во время нашей 
последней встречи вы говорили 
о планах по развитию собствен-
ного производства, связанного 
с использованием вторсырья. 
Что-то удалось сделать в этом 
направлении?

- Да, мы нашли интерес-
ную нишу. После серьёзного 
анализа наших возможностей 
открыли производство по вы-
пуску бумажных пакетов. Они 
делаются из крафт-бумаги, и 
частично на ее производство 
идёт вторсырьё. К идее за-
няться пакетами мы пришли, 
наблюдая за тем, какого рода 
мусор чаще всего поступает 
на полигон. Так вот, сегодня 
значительная его часть это – 
использованные пластиковые 
пакеты. Мы уже привыкли, 
что практически всё, включая 
буханку хлеба, принято упако-
вывать в пластиковый пакет. 
Только представьте, какое 
астрономическое число вы-
брошенных пакетов ежедневно 
оказывается в мусоре. А теперь 
– внимание! Самый большой 
недостаток полиэтиленовых 
пакетов заключается в том, 
что они не подвергаются про-
цессам биологического раз-
ложения. Фактически время 
разложения пластикового па-
кета может длиться несколько 
сотен лет. Причём до сих пор 
этот вид отходов не сортиро-

вался. Та же выброшенная 
пластиковая бутылка впо-
следствии идёт во вторсырьё, 
в то время как выброшенный 
пластиковый пакет никогда 
и никем не выбирается и не 
представляет ценности в ка-
честве вторсырья. 

- Значит, в целях экологиче-
ской безопасности повсеместный 
возврат к бумажным пакетам не-
избежен?

 - Во многих странах мира 
этот процесс идёт уже давно. 
Наше предложение - посте-
пенное замещение пластико-
вой упаковки на бумажную. 
Пакеты из крафт-бумаги не 
уступают по прочности каче-
ственным пакетам из плотного 
пластика. Однако в отличие от 
последних, после того как были 
использованы и отправлены в 
мусор, разлагаются в течение 
одного-двух лет. Понятно, что 
по своему составу бумага – это 
органическое сырьё, а зна-
чит, для окружающей среды 
она не представляет никакой 
угрозы. Здесь мы выступаем 
не только как проводники по-
лезной инициативы, но и как 
производители уже готовых 
бумажных пакетов. В наших 
общих интересах сделать так, 
чтобы пластиковые пакеты 
использовались по минимуму 
и постепенно замещались, как 
и во многих цивилизованных 
странах – бумажными паке-
тами.

- Что-то тормозит этот про-
цесс?

 - По большей части наши 
привычки и стереотипы. Од-
нако число тех, кто заинтересо-
вался нашим продуктом, растёт. 
В соответствии с пожеланиями 

заказчиков мы начали произ-
водить специализированную 
продукцию, например пакеты 
для похода в магазин, пакеты 
с ручками для наполнителей 
кошачьих туалетов, пакеты 
для древесного угля и многое 
другое. Их стоимость зависит 
от размеров пакета, качества 
печати. Замечу: крафт-бумага, 
которая идёт на изготовление 
наших пактов, – «дышит», а 
значит, их можно без всякого 
опасения использовать под пи-
щевые продукты. К тому же ма-
териала очень прочный: пакет 
из крафт-бумаги выдерживает 
нагрузку до пяти килограммов, 
а многослойные пакеты и до 10 
килограммов.

- Лариса Викторовна, ка-
кой вид ТБО, на ваш взгляд, в 
первую очередь перспективен в 
плане переработки?

- На сегодняшний день для 
нас это – древесина, для рабо-
ты с которой мы приобрели 
измельчитель -шредер. Любое 
дерево шредер способен пре-
вратить в стружку, что зна-
чительно уменьшает объёмы 
отходов для захоронения на по-
лигоне. Кроме этого, получен-
ную древесную стружку можно 
в дальнейшем использовать как 
вторсырьё, в частности, для 
изготовления топливных бри-
кетов. Сегодня мы нацелены 
продолжать свою работу в этом 
направлении. В перспективе 
ориентированы на то, чтобы и 
город Воронеж, и Новоусман-
ский район, на территории 
которого находится наше пред-
приятие, - сделать ещё более 
красивыми и ухоженными. 

О ф и с  О О О  « П о э т р о -
Полигон» располагается по 
адресу: Воронежская область, 
село Новая Усмань, ул. Ростов-
ская, д.2. Проезд любым транс-
портом до села Новая Усмань 
(остановка «Сельхозтехника»). 

Полигон ТБО располагается 
в 10 километрах на север от цен-
тра с. Новая Усмань. Проезд от 
остановки «Остужевское коль-
цо» в сторону г. Тамбов, 22-й км 
автодороги «Воронеж-Тамбов». 
Приём ТБО на полигоне осу-
ществляется ежедневно (вклю-
чая выходные и праздничные 
дни) все светлое время суток.

Тел./факс (47341) 2-69-63.

Беседовала  
Наталья СтолповСкая.

Чистая работа
ЖКХ | Компания «Поэтро-Полигон» демонстрирует цивилизованный подход к уборке ТБО и ответственное отношение к экологии 

Лариса Жегульская.

Выгоняют из квартиры
Я развёлся с женой. На момент развода проживал 

в трёхкомнатной квартире, собственником которой 
является она, приватизировавшая её, на что я ей давал 
соглашение, т.к. в ней был зарегистрирован. Могу ли я 
проживать в этой квартире после развода. Бывшая жена 
требует, чтобы я освободил квартиру и снялся с регистра-
ционного учёта. Совместных детей у нас нет, в том числе 
и несовершеннолетних.

В случае прекращения семейных отношений с соб-
ственником жилого помещения право пользования 
данным жильём за бывшим членом семьи не сохра-
няется. Он обязан его освободить, если иное не было 
установлено соглашением между собственником и 
бывшим членом семьи.

Собственник вправе предъявить иск о выселении быв-
шего члена семьи без предоставления ему другого жилого 
помещения (п.4 ст. 31 Жилищного кодекса РФ).

Однако если бывший член семьи собственника на 
момент приватизации жилья имел равные права поль-
зования этим помещением с лицом его приватизировав-
шим, если иное не установлено законом или договором, 
то давая согласие на приватизацию занимаемого по 
договору соцнайма жилого помещения, без которого 
ваша бывшая супруга не могла бы стать собственником 
квартиры, вы сохранили за собой право бессрочного 
пользования этой квартирой (ст. 11 Федерального за-
кона РФ «О введении в действие Жилищного кодекса 
Российской Федерации»). Если ваши права будут на-
рушаться, вам следует обратиться к адвокату.

Регистрация договора
Я ухаживаю за человеком, который оформил договор 

дарения на всё принадлежащее ему имущество на меня. 
Договор удостоверен нотариусом. Что делать дальше? Не-
обходимо ли проводить его регистрацию и в какие сроки?

Договор дарения недвижимого имущества, в со-
ответствии со п.3 ст.547 Жилищного кодекса РФ 
подлежит государственной регистрации. Ваш договор 
дарения будет заключённым в установленном законом 
порядке только с момента его регистрации, если иное 
не установлено законом (п.3 ст. 433 ЖК РФ).

Согласно законодательству о регистрации прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним право соб-
ственности на недвижимое имущество, ограничения 
этих прав, их возникновение, переход и прекращение  
подлежат государственной регистрации в Едином го-
сударственном реестре прав органами, которые произ-
водят соответствующую регистрацию. В соответствии с 
законом договор дарения будет считаться зарегистри-
рованным с переходом прав собственности на вас со 
дня внесения записи о сделке или праве в ЕГРП. Всё 
это необходимо сделать при жизни дарителя.

Право проживания
Я собственник квартиры. Собственность зарегистри-

рована. Хочу подарить её близкому человеку. Могу ли я 
сохранить право на пожизненное проживание в ней?

Право проживать в подаренной квартире возник-
нет у вас в том случае, если в договоре дарения будет 
включен пункт, дающий вам гарантии сохранить право 
не только на пожизненное проживание в отчуждаемой 
квартире, но право пользования и владения квартирой 
в течение всей жизни, а одаряемый обязуется не чинить 
вам препятствий.

Если одаряемый нарушит своё обязательство по 
сохранению за вами пожизненного права проживать, 
владеть и пользоваться подаренной квартирой, то это 
даёт дарителю право в одностороннем порядке растор-
гнуть договор (ст.301-304, 305, 450 ЖК РФ).

В договор дарения можно внести и иные пункты, гаран-
тирующие право пожизненного проживания. Например, 
проживать бесплатно, с согласия нового собственника 
вместо себя или наряду с собой допустить к проживанию 
иных лиц, пользование определённой комнатной, общим 
имуществом квартиры, сохранение права на пожизненное 
пользование и регистрационный учёт при отчуждении 
квартиры в пользу третьих лиц и т.п.

При заключении договора воспользуйтесь услугами 
опытного юриста или нотариуса.

Если продавец согласен
Я купила журнал в киоске. Придя домой, выяснилось, 

что дома этот номер такого издания есть. Возможно ли 
возвратить данный товар?

В действующем законодательстве в сфере защиты 
прав потребителей отсутствует норма, позволяющая 
потребителю осуществить возврат периодического из-
дания надлежащего качества по причине того, что у него 
дома уже есть такой же журнал. Таким образом, возврат 
журнала возможен только при добровольном согласии 
продавца расторгнуть договор купли-продажи.

«Мне не нужно полкило!»
Имеет ли право магазин, в котором продажа пищевых 

продуктов ведется через прилавок, отказать потребителю в 
покупке 200-300 г развесного печенья по причине неболь-
шого товарного остатка, предложив приобрести всё имею-
щееся в наличии печенье общим весом 450 граммов?

В соответствии с п.3 ст.426 Гражданского кодекса 
РФ и п.5 Правил продажи отдельных видов товаров, 
отказ коммерческой организации от заключения до-
говора купли - продажи при наличии возможности 
предоставить потребителю соответствующие товары, 
услуги, выполнить для него соответствующие работы 
не допускается.

Возврат товара
Можно ли в течение 14 дней после покупки вернуть 

ноутбук в магазин? Он исправен, но кое-что меня в нём 
не устраивает.

Ноутбук - портативный компьютер относится к 
бытовой вычислительной технике, т.е. является тех-
нически сложным товаром бытового назначения. Этот 
вид товаров входит в перечень непродовольственных 
товаров надлежащего качества, не подлежащих возвра-
ту или обмену на аналогичный товар другого размера, 
формы, габарита, фасона, расцветки или комплектации, 
утвержденный Постановлением Правительства РФ от 
19 января 1998 года №55. На основании указанного 
перечня и ст. 25 ЗоЗПП потребитель не вправе вернуть 
исправный ноутбук в магазин.

«Коммуна» - ваш консультант
Раздел ведёт Евгения Бурнос. Тел. 251-24-88

Жилищный вопрос | Разъясняет Валерий 
ХАУСТОВ, адвокат адвокатской консультации 
№2 Ленинского района г. Воронежа  
(тел. 8-960-106-05-22).

Права потребителей | Консультирует  
Светлана АНДРЕЕВА, председатель Воронежской 
региональной общественной организации  
«Центр защиты прав потребителей»  
(г. Воронеж, ул. Челюскинцев, 126, тел. 276-48-73).

Бумажный пакет – защита экологии.
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Евгения ЛЕЖАНИНА

Светлана К. окончательно 
убедилась, что её сын несколь-
ко другой, и не как все его свер-
стники, когда Дане исполнился 
год. Анализы в предродовый 
период ничего тревожного не 
показывали. А у её первенца 
оказалась лишней одна хромо-
сома. Всего одна, а вся жизнь 
пошла наперекосяк.

В детский сад ребёнка не 
взяли. Вместо обычной школы 
– специнтернат и компания 
таких же детей с синдромом 
Дауна. К первому классу Да-
ниил умел многое: знал пря-
мой и обратный счёт до 10, 
называл буквы алфавита, со-
ставлял из разрезной азбуки 
слова, немного читал, отлично 
ориентировался в настольных 
играх: лото, домино, легко 
собирал из пазлов картинку 
и умел многое другое. Его 
навыки говорили: пусть мед-
ленно, но он способен учиться. 
Семья Светланы очень благо-
дарна развивающим занятиям 
педагога Валентины Марар. 
Она сумела заинтересовать 
малыша учёбой.

В интернате Даня повёл 
себя совсем по-другому уже 
через полгода. По словам учи-
тельницы Елены Мешковой, 
твердившей, что ученик упрям, 
за партой не сидит, плачет, рвёт 
тетради, ломает карандаши, 
делает, что хочет. А хотел он, 
оказывается, от учительницы 
одного – доброты. Её-то и не 
было. На все просьбы Свет-
ланы, как она пишет в письме 
в редакцию «Коммуны», по-
бывать на уроках, помочь в 
организации активных переме-

нок, слышала отказ. Дирекция 
просьб родителей вмешаться 
словно и не слышала, наоборот, 
казалось, что у учителя есть не-
кий негласный указ писать до-
кладные на неугодного ребён-
ка, чтобы окончательно занести 
его в категорию необучаемых и 
отчислить из школы.

Даниил на полтора года и 
был отлучён от занятий, и в 
школе, судя по всему, о нём и 
не думали вспоминать. За это 
время успел подзабыть многое 
из того, что знал и умел.

Мать буквально вымолила у 
директора Ларисы Глумсковой 
дать Даниилу шанс продолжить 
учиться у другого педагога. Так 
мальчик попал к Наталье Мар-
чук, учителю, как говорят про 
таких, от Бога, и вся надуман-
ная ситуация с проблемным 
мальчиком исчезла. Даня у неё 
стал «Солнышком», учился с 
удовольствием.

- У меня 31 год педагоги-
ческого стажа и высшее про-
фильное образование педагога-
дефектолога, необходимые для 
работы с такими вот детьми, 
- говорит Наталья Дмитриевна. 
–  Убеждена, что Даню надо 
продолжать учить, воспиты-
вать, чтобы он мог приносить 
пользу. И ни в коем случае не 
отчислять и уж тем более не 
принуждать родителей отказы-
ваться от таких детей.  Как-то 
я завела разговор со своей до-
черью о том, как она поступит, 
если у её ребёнка будет лишняя 
хромосома? Дочь ответила, что 
за то время, пока он ещё не ро-
дился, она будет готовить себя 
к жизни с таким ребёнком.

Вот такой урок нравствен-
ности всем, кто имеет другое 

мнение по поводу детей с син-
дромом Дауна.

Светлана К. поступает аб-
солютно нравственно, даже 
героически. Борется за сына, 
за его право учиться, хотя оно, 
это право, прописано в Кон-
ституции. Но в воронежской 
школе-интернате № 7, судя 
по всему, стараются снять с 
себя ответственность за судь-
бу сложных детей. Случай с 
Даниилом, увы, не единствен-
ный. Понятно, что он не пода-
рок. Да, добрый, послушный, 

старательный и предельно 
аккуратный в быту, но педа-
гоги упорны в стремлении 
отчислить человека и забыть о 
нём навсегда, делая ставку на 
его грузный вес. Мол, он может 
нечаянно толкнуть кого-то, 
«снести» по пути и так далее. 
Но как же в таком случае он 
стал первым помощником 
мамы дома? По её словам, 
она не страшится, когда он 
с большим удовольствием, 
кстати, возится с годовалой и 
трёхлетней сестрёнками. Пре-
красно помогает по хозяйству, 
отличается при этом усердием. 
Выходит, что дома он вменяем, 
а что же в школе? 

Увы, учителя Даниила и ещё 
нескольких детей-«солнышек» 
Наталью Марчук администра-
ция школы уволила несколько 

дней назад, припомнив, что она 
как-то вывела  воспитанников 
во двор и показала на личном 
примере, как можно его при-
брать – а этого нынче нельзя 
делать по закону РФ. Если же 
говорить откровенно, то поста-
рались уволить за то, что побы-
вала в департаменте образова-
ния и рассказала о нездоровой 
обстановке в образовательном 
учреждении. Толку от визита 
к большому начальству не 
было, а чтобы не заводились 
в коллективе такие, которые 

не молчат, с учительницей на-
глядно расправились. Чтобы и 
другим неповадно было.

…Наталья Дмитриевна, по-
работав с мальчиком, со сто-
процентной убеждённостью 
говорит, что Даня не пред-
ставляет опасности для других 
детей и работать с ним можно. 
Он, по её мнению, приветлив, 
любит, когда на уроках спра-
шивают, и вполне вписывается 
в детский коллектив. 

После двух тестирований 
в центральной психолого-
медико-педагогической ко-
миссии, которая призвана  
определить программу обуче-
ния детей, мальчика признали, 
условно говоря, годным к обу-
чению (с умеренной степенью 
умственной отсталости на гра-
ни глубокой), но в присутствии 

на уроках мамы. И только до  
конца 2013 года. А там, зна-
чит, из класса вон, сиди дома! 
Решение это можно смело на-
звать иезуитским ещё по одной 
причине. Как уже говорилось, 
у Светланы есть ещё двое ма-
лых детей, и присутствовать 
ежедневно на уроках вместе 
с сыном ей будет неимоверно 
трудно. Так, может, на то и был 
сделан расчёт?

Такие «уроки» наше обще-
ство уже, кажется, пережило 
в советское время, когда детей 
с различными степенями не 
только умственной, но и физи-
ческой аномалии, действитель-
но старались не выпускать на 
улицу на всеобщее обозрение. 
Так и находились дома без 
свежего воздуха. А если брать 
аналогии отношения к «дру-
гим» детям в совсем древние 
времена, то в католической 
Европе малышей с умственной 
и физической отсталостью 
сжигали. Скажете, что это не-
корректное сравнение? Так оно 
для того и приведено, чтобы 
показать, что как ни крути, а 
расправа с ребёнком налицо. 
Разве что без огня обошлись.

Мать Даниила считает, что 
администрация  учебных кор-
рекционных заведений должна 
развивать направления педа-
гогической работы. Как она 
убедилась, дети с проблемами 
в развитии обучаются при 
неоднократном повторении 
пройденного материала. Лич-
ный пример учителя и вос-
питателя – один из принципов 
обучения. Этот метод мало кто 
практикует. Коррекционно-
развивающие игры  воспи-
тателями не проводятся. За-
нятия при самоподготовке 
тем более не предусмотрены. 
Зато в моду вошло воспитание 
с помощью телевидения, при 
этом не контролируется, какой 
фильм смотрят дети, какие 
высказывания слышат. Учеб-
ников для отсталых умом нет, 
учебные наглядные пособия 
в такие классы не выдаются. 
Наталья Дмитриевна, к слову, 
их делала сама, а за каждый 
лист копии на оргтехнике в 

приёмной директора платила, 
как в коммерческом магазине, 
два рубля. Позже ей стали по-
могать родители.

Дети любой школы любят 
резвиться на переменах. В кор-
рекционном интернате  бегать 
запрещено, и это правильно. Но 
что стоит увлечь их подвижной 
игрой в пустующих кабинетах, 
если их переоборудовать под 
игровые, спортивные комнаты, 
комнаты отдыха, где ребёнку не 
запрещалось бы даже повалять-
ся на коврике?

И уж совсем возмутительно, 
если школьный врач бездумно 
готов делать прививки этим 
особым детям без учёта реко-
мендаций лечащего доктора. 
С Даней это случилось. Врач 
потребовал  сделать укол, а у 
мальчика записан в карточке 
медицинский отвод на три 
месяца после лечения в стацио-
наре. И лишь внимательность 
Натальи Марчук предотвра-
тила возможную врачебную 
ошибку.

Одним словом, до порядка 
в стенах школы-интерната №7 
далеко. И моральный климат 
нездоров, по мнению не толь-
ко родителей, но и учителей, 
группа которых тоже не про-
молчала и написала письмо в 
защиту уволенной коллеги,  и 
в педагогической деятельности 
заметны огрехи. 

Отчего же такие явления 
происходят и стали множить-
ся? Думаю, дело и в том, что 
мы стали крайне нетерпимы 
друг к другу. С каждым годом 
всё больше. У людей появил-
ся страх,  что говорить вслух 
ничего нельзя, чтобы не на-
кликать беду. Начальство того 
не любит. Позитивных людей 
становится всё меньше. К чему 
это приведёт, в общем-то, из-
вестно. Истина проста: чтобы 
не умножать зло, надо нам всем 
не терять чувства уважения, 
доброты к окружающим, в пер-
вую очередь к детям. Ведь под-
ражают взрослым отношениям 
не только ребята с синдромом 
Дауна. Как писал Леонид Жу-
ховицкий, пора остановиться-
оглянуться.

Друзья мы детям или судьи? 
Общество | Больных детей становится всё больше. Нам предстоит учиться быть милосердными к ним
представьте, что вам прямо в лоб и без затей педа-
гог, психиатр или психолог (люди гуманных, как пред-
полагается, профессий) заявят, что ваш ребёнок 
– добрый, послушный, самый родной – необучаем! 
Это как пожизненное клеймо, как тавро животному. 
Грубее и безысходнее некуда услышать про любимо-
го сына, что, простите за цитату, «со своим дебилом 
вы бы лучше сидели дома и никому его не показы-
вали». как такое пережить, хотя и  диагноз его уже 
известен, и перспективы описаны, но сердце матери 
всё же на что-то иное надеется!

Даниил любит, когда его вызывают к доске.

Ежедневно города-миллионники - и в их число теперь 
входит наш воронеж -  производят тонны мусора. 
Его несвоевременный вывоз и утилизация грозят 
настоящей экологической катастрофой, устранить 
последствия которой будет чрезвычайно трудно. 
Своевременным вывозом тБо с городских улиц, его 
последующей переработкой и захоронением мусора 
на собственном полигоне седьмой год занимается 
расположенная в  Новоусманском районе компания 
«поэтро-полигон». о том, как сделать территорию, 
на которой живёшь, чище, а также о необходимости 
современных подходов к проблеме экологии  мы 
беседуем с генеральным директором ооо «поэтро-
полигон» ларисой ЖЕГульСкой.
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ДНевНиК МежДУНАрОДНОгО плАтОНОвсКОгО фестивАля

Это на Западе, если уж вос-
торгаются критики по поводу 
какой-либо балетной или дра-
матической постановки, – то до 
небес. Хвалебных слов сыплют 
через край.

У нас так не принято. Ни-
кто из рецензентов не хочет 
прослыть «восторженной кур-
систкой».

Но то, что показали в суб-
боту молодые воронежские 
артисты балета в постановке 
таких же молодых балетмей-
стеров из Москвы, Минска, 
Киева и Санкт-Петербурга, 
иначе как словом «триумф» и 
не определишь.

За всем этим стоит Влади-
мир Васильев.

Великий Васильев.
Спектаклю ещё не успели 

придумать название. Пока по-
становка подаётся как «Твор-
ческая мастерская Владимира 
Васильева. Вечер современной 
хореографии».

- Я ведь не первый год со-
трудничаю с Воронежским 
театром оперы и балета, - го-
ворит Владимир Васильев. – 
И знаю, что фигура писателя 
Андрея Платонова – знаковая 
для воронежцев. И мне он как 
читателю очень близок. Поэто-
му однажды и пришла в чем-то 
даже еретическая мысль: а не 
перенести ли Платонова на 

балетную сцену? Первая же 
реакция на самого себя: «Бред! 
Просто ересь! Платонов в тан-
це?..» А потом вновь: «А если 
попробовать? Если вчитаться, 
вслушаться и нащупать музыку 
его прозы? Возникнет ритм, 
движение…»

И Владимир Васильев со-
брал «могучую кучку» из наи-
более продвинутых молодых 
хореографов. 

Их семеро.
Вера Арбузова, Дмитрий 

Залесский, Елена Богданович, 
Александр Могилев, Раду По-
клитару, Юрий Смекалов и 
Арина Панфилова.

То, что мы увидели (а я смо-
трел репетицию), – ни в коем 
случае не драмбалет, хотя в 
последнем не вижу ничего по-
стыдного и плохого.

В данном случае – импро-
визации на темы прозы Ан-
дрея Платонова. Хотя в той же 
хореографической миниатюре 
Дмитрия Залесского, с которой 
начинается спектакль, явно 
просматриваются «Волчок» и 
«Поэма мысли».

Произведения, написанные 
Андреем Платоновым в его 
бытность в «Воронежской 
коммуне».

Читаем в «Волчке»: «Дале-
ко выл у запёртого семафора 
паровоз и звонили колокола по 
церквам. Репьи стояли тонко 
и прямо, ни ветра, шума, ни 

ребятишек не было. Я встретил 
Маню, в которую был влюблён. 
С ней шёл человек с добрым и 
счастливым лицом.

И я пошёл рядом.
Во мне поднялась тоска. 

Я чувствовал, как горело моё 
тело. Но в голове было ясно и 
хорошо».

А вот и то самое зерно, из 

которого прорастает балетная 
миниатюра: «Человек всё по-
любил и познал до последнего 
восторга, и его тело рвётся пла-
менной силой восторга».

Сколько той самой пронзи-
тельной силы, тоски, восторга 
в танце Максима Данилова и 
Александры Авериной. Удиви-
тельно то, что ещё до послед-

него дня широкая публика не 
знала их имена. Как, оказывает-
ся, современный балет – очень 
пластичный и гармоничный, 
лишённый «рваной», «немо-
тивированной» танцевальной 
лексики – может раскрыть  
немерянные способности мо-
лодых.

Подоплёкой миниатюры 
Арины Панфиловой «При-
тяжение высоты» стали пла-
тоновская повесть «Лунная 
бомба» и рассказ «Девушка 
Роза», написанный в военном 
сорок третьем о русской девуш-
ке, замученной фашистскими 
палачами. А вот я ещё увидел 
и другое: когда-то, в двадцатые 
годы, Андрей Платонов был в 
командировке в Новохопёр-
ском районе. То белые насту-
пали, то красные… Пыльные 
улочки, маленькие домишки, 
в которых поселился страх и 
только страх. Мужской танец 
в солдатских шинелях – это 
разве не образ той братоубий-
ственной Гражданской войны?! 
Здесь сольная партия отдана 
Вадиму Мануковскому, тан-
цовщику, который всего-то вто-
рой год работает в театре. Бог 
ты мой, но как он ведёт свою 
партию, какая энергетика!

Так или иначе, но взявшись 
за Платонова, все семеро моло-
дых хореографов попытались 
ответить на вопрос, поставлен-
ный когда-то самим писателем: 

«Зачем вспыхнуло  солнце  и 
горит, и горит?» Ответ же, 
думаю, они нашли у самого 
Платонова. О любом из героев 
писателя можно сказать его же 
словами: пусть мучится «ниче-
го, пускай так… Это душа в нём 
просыпается».

И эта главная мысль о про-
сыпающейся в человеке душе, 
восходящей и воспаряющей, 
есть в миниатюре Раду По-
клитару.

Постановщики каким-то 
невообразимым образом смог-
ли соединить современную 
хореографию и русскую на-
родную песни. Воронежский 
хор, выходящий на сцену вме-
сте с танцовщиками, в данном 
случае настолько органичен и 
естественен, потому что, как 
писал Андрей Платонов, «пес-
ню и волнение сделать нельзя. 
Песня дороже вещей».

Этим премьерным спекта-
клем открыта новая страница 
воронежского балета. Сами 
танцовщики, думаю, ещё не 
сознают ими содеянного. Они 
переполнены чувством востор-
га, и им не до трезвых оценок.

P.S. Я спросил Владимира 
Васильева: «Войдёт ли эта по-
становка в репертуар Воронеж-
ского театра оперы и балета?» 
На что он предельно коротко 
ответил: «Мы её и делали из 
расчёта на ваш театр».

Триумф Платонова в балете
Без всяких скидок  можно сказать, что балетные миниатюры, поставленные молодыми хореографами в Мастерской  
Владимира Васильева, – главное открытие и событие нынешнего Платоновского фестиваля
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Виктор СИЛИН

Сцена из балета «Вечер современной хореографии».

Самолет, на котором прибыл 
Быков, опоздал, и его высту-
пление пришлось ждать чуть 
ли не час. Народу собралось 
довольно много, во всяком 
случае, верхнее фойе было 
заполнено почти целиком. 
Быков прошел к столику, из-
винился за опоздание и сразу 
начал выступление, так как 
время поджимало. Темой вы-
ступления стала деятельность 
Андрея Платонова как литера-
турного критика – неизвестная 
для многих страница жизни 
писателя. Выступление было, 
на мой взгляд, интересным и 
местами даже парадоксальным. 
Не знаю, сколько времени 
было у него для подготовки, 
но журнал «Литературный 
критик» 1930-х годов Быков 
проштудировал основательно. 
Выяснилось, что в эти годы, 
когда перестали печатать его 
прозу, Андрей Платонов стал 
публиковаться в этом един-
ственном дискуссионном жур-
нале того времени и стал на 
время даже более популярен, 
чем как писатель.

Быков разделил всё, что 
ему удалось прочесть, на три 
потока.

Первый – подёнщина, чтобы 
было на что существовать и 
кормить семью. Это могли быть 

рецензии на произведения 
поэтов и писателей братских 
республик, рабочих, колхозни-
ков – тех, кто посчитал себя ли-
тератором и имел достаточную 
пробивную силу, чтобы быть 
напечатанным. Можно только 
посочувствовать великому пи-
сателю, сколько времени при-
шлось ему убить на подобную 
бессмысленную работу.

Второй поток – пародийно-
издевательские рецензии: пона-
чалу кажется, что автор хвалит 
текст, так как в его рецензии 
много пафоса в духе того вре-
мени. В доказательство Быков 

тут же прочитал рецензию на 
роман писателя Митрофано-
ва «Ирина Годунова». Это не 
сестра Бориса Годунова, как 
было подумала я, а девушка с 
фабрики, которая решила, что 
она станет композитором. Ре-
цензия действительно убойная! 
Сразу захотелось почитать еще 
что-нибудь.

Третий - романы зарубеж-
ных писателей. Здесь, как счи-
тает Быков, Платонов наиболее 
искренен, так как и писатели по 
масштабу неизмеримо крупнее, 
и идеи их можно критиковать, 
не осторожничая.

Досталось и Олдингтону, 
и Хэмингуэю, но особенно 
Джойсу и Прусту. Модернизм, 
пишет Платонов, вырос из 
философии Ницше и Шпен-
глера, где отчётливо читается 
ненависть к культуре и циви-
лизации и воспевается дикость 
первобытного существования. 
Это и привело Европу к фа-
шизму. 

Думаю, что Быков мог бы 
сообщить еще немало интерес-
ного, но оставались вопросы и 
раздача автографов, а времени 
почти не было. Тем не менее 
на вопрос одной учительницы 
(а Быков, как известно, еще и 
литературу в школе препода-
ет), как научить школьников 
любить прозу Платонова - он 
с ходу дал несколько прак-
тических советов, которые, 
думаю, действительно могут 
помочь.  

Следующим выступил ав-
тор тоже замечательной книги 
«Бегство из рая», посвященной 
100-летию со дня смерти Льва 
Толстого, Павел Басинский. 
Он не обладает такой яркой 
харизматичностью, как Быков, 
но автор глубокий и дотошный. 
Уравновешенно и спокойно 
он рассказал о своей работе 
над «Бегством из рая». Не так 
давно, кстати, вышла ещё одна 
книга о Толстом – «Святой 
против Льва».

Три писательских потока
В дни книжной ярмарки в Воронежском концертном зале состоялись встречи  
с современными литературоведами и писателями Дмитрием Быковым  
и Павлом Басинским

- Елена Антонова из Ин-
ститута мировой литературы 
после первого фестиваля 
предложила как-то красиво 
представить воронежский 
период жизни Платонова. С 
этого всё началось. Мы до-
вольно долго возились с кни-
гой. Была даже мысль успеть 
к прошлому фестивалю. Но 
не успели – и, может быть, 
это к лучшему, - признался 
директор фестиваля Михаил 
Бычков.  

Работа над альбомом объ-
единила исследователей из 
Москвы и Воронежа, в архи-
вах этих двух городов собира-
лись и материалы. Хотелось 
показать также, по каким 
улицам ходил Платонов, ка-
ков был мир, окружавший его. 
Начались поиски фотографий 
старого Воронежа в музейных 
фондах и у коллекционеров. 
Иные снимки незнакомы 
историкам нашего края. В 
«Личное дело» вошла и подго-
товленная Еленой Антоновой 
хроника жизни писателя в 
Воронеже. 

-  Это  очень  удачный 
московско-воронежский про-
ект! – считает редактор из-
дания Наталья Корниенко, 
которая возглавляет Плато-
новскую группу ИМЛИ. 

- Воронежские архивы 
сильно пострадали во время 
Великой Отечественной, - 
рассказывала на презентации 
Елена Антонова. – Не дошла 
до нас большая часть доку-
ментов, связанных с «Ком-
муной» того времени, когда с 
ней сотрудничал Платонов, с 
«Красной деревней». Тем не 
менее сохранились уникаль-

ные документы – личные 
дела писателя, его отца... Они 
были выявлены, на них давал 
ссылки в своей книге Олег 
Ласунский. Что-то он даже 
приводил в качестве иллю-
страции – но в уменьшенном 
формате, плохого качества. 
Идея возникла из практи-
ческого желания видеть эти 
документы такими, как они 
выглядят. 

- Хорошо помню тот день, 
когда с ужасом открыл одно 
из дел воронежского государ-
ственного архива, - признал-
ся доцент кафедры русской 
литературы XX века ВГУ 
Олег Алейников. – С ужасом 
– потому, что увидел авто-
графы великого человека, 
которые были едва прикре-
плены ниточкой. Я боялся, 
что найдётся рука, которая 
эти странички изымет, и они 
исчезнут навсегда. С этим 
ужасом жил долгое время. 
Потом завели специальный 
металлический ящик для до-
кументов особой ценности. 
Там хранятся и платоновские 
документы… 

К сожалению, не попали 
на страницы книги мате-
риалы дела мелиораторов: 
в последние годы они снова 
оказались окружены завесой 
секретности. 

Экземпляры книги, хоть 
её тираж и невелик, попадут 
в воронежские библиотеки. 
Первый экземпляр директор 
фестиваля Михаил Бычков 
вручил Антону Мартыненко, 
внуку писателя. Следующие 
получили те, кто работал 
над ней, а также участни-
ки Платоновского клуба и 
международной конференции 
«Платонов и Бытие». 

Протоколы 
судьбы
В выставочном зале на улице Кирова 
прошла презентация специального 
фестивального издания – книги-альбома 
«Андрей Платонов. Личное дело»
Виталий ЧЕРНИКОВ
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В работе художник исполь-
зовал и старые фотографии 
своих близких, и отцовский 
чемодан, и обычные вёдра, 
которые у него наполнены 
светом. Фрагмент иконы Бого-
матери Владимирской Тишков 
выложил из пуговиц, которые 
собирала мать. «Практически в 
каждой семье есть такие коро-
бочки, где хранятся пуговицы. 

Этот портрет Богоматери по-
свящён памяти матери. Эту 
работу я назвал «Воссоздание 
образа из частиц утраченной 
жизни». У каждой оторванной 
пуговки ощущаешь связь с 
чем-то большим, чем просто 
платье». 

Леонид Тишков, врач по 
профессии, начал свой путь в 
искусство с рисования карика-
тур. Затем он иллюстрировал 
книги Карела Чапека, Льюиса 

Кэрролла, Ильи Ильфа и Ев-
гения Петрова. В последние 
годы, правда, иллюстрирует 
главным образом книги своей 
жены, писательницы Марины 
Москвиной, которая также 
приехала на Платоновский фе-
стиваль как участник книжной 
ярмарки. В «Х.Л.А.М»е она 
рассказывала о своих стран-
ствиях с мужем по миру. «Пу-
тешествие как искусство» - так 
называлась эта творческая 
встреча. 

О своём творческом пути 
Тишков рассказал в вышедшей 
несколько лет назад книге с 
шутливым названием «Как 
стать гениальным художником, 
не имея ни капли таланта». Его 
точка зрения на то, что являет-
ся искусством, а что нет, очень 
проста: 

- Главное, чтобы это трогало 
душу. Чтобы зритель, уви-
дев произведение искусства, 
откликнулся на него, чтобы 
возникло переживание. Лю-
бой художник должен сопере-
живать тому, что делает. Если 

созданное им не трогает наше 
сердце, значит, это неудачная 
работа, художник не справился. 
Неважно, «актуальное» ли это 
искусство.

Людмила РОМАНОВА
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Павел Басинский.Дмитрий Быков.

Пуговицы памяти
В воронежской галерее «Х.Л.А.М» открылась персональная выставка Леонида Тишкова 
«Возвращение домой» 

Виталий ЧЕРНИКОВ
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- Эта выставка посвящена Андрею Платонову, - при-
знался её автор. – Он созвучен моему мифопоэти-
ческому мышлению. Достаточно часто в его произ-
ведениях встречается тема возвращения домой. 
Выставка рассказывает о том, как я вернулся домой, 
но не просто физически, а ещё и воспоминаниями. 
Некоторые работы посвящены моей матери. Мы с 
ней сделали несколько вязаных объектов вместе.  
Один из тех, что вы видите, она связала для меня за 
год до смерти. После того, как мама умерла, я хотел 
посвятить ей несколько работ. После смерти остаёт-
ся много одежды – старые платья, бельё... У нас на 
Урале был обычай: всё рвалось, и шились из этого 
коврики. Мать научила меня вязать крючком. Я по-
рвал все платья и начал вязать из них. 

Леонид Тишков  
и одна из его работ.

Пианист, 
играющий 
вертикалями

Борис Березовский.

В Воронеж он отправился, прихватив ноты Метнера, 
Рахманинова, Равеля и Грига. Из заранее запланиро-
ванного  - Метнер и Рахманинов. А вот второй концерт 
Брамса был заменен на две другие партитуры    того же 
жанра. Оркестру, которым на этот раз дирижировал Игорь 
Вербицкий, правда, пришлось опять прочувствовать ре-
петиционный цейтнот, но на фестивалях  подобное – из 
разряда обычного. 

Феномен Березовского заключался в том, что он суще-
ствовал как будто отдельно от рояля, а рояль, тем не менее, 

выдавал немыслимую 
феерию звуков. Тот слу-
чай, когда мы действи-
тельно не верили своим 
глазам, потому что уши 
слышали совсем дру-
гое. Исполнитель  по-
зиционировал себя на 
сцене в     сдержанном, 
по-северному  закры-
том, холодном стиле. 
Лучше сказать – вовсе 

не позиционировал. Безразличный аристократ, не стре-
мящийся никого удивить. Он не заигрывал  с публикой.   
Не изображал артистизм. В образ не входил–  и из образа 
не выходил. На сцену заскочил стремительно, как будто 
к соседу по делам. Бегло окинул взглядом зал. И тут же 
начал играть, едва успев сесть за рояль.  Никаких экзальта-
ций. На непроницаемом лице,  не искаженном ни единым 
нервом,   эмоции не прочитывались. (Одну, тщетно скры-
ваемую, пожалуй, можно было всё-таки прочитать. Досаду  
на аплодисменты, постоянно прерывающие исполнение 
многочастных произведений. Нашей благодарной публике 
давно пора понять, когда нужно благодарить артиста).  

Такая отстраненность от происходящего  абсолютно 
не соответствовала тому, что, собственно, происходило. 
Буйство фортепианных красок, многотембровая мощь, 
глубокий, плотный  звук  - все это соединялось со строгим 
структурным мышлением музыканта, который создавал  
звуковое пространство во всех  его возможных измере-
ниях. Он легко «играл»  горизонталями и вертикалями  
-  вот-вот могло произойти еще что-нибудь немыслимое, не 
требующее от исполнителя ни малейших усилий. И запас  
возможностей, кажется, был огромным.

Так звучали Сказки Метнера. Надолго запомнится пу-
блике тяжелая поступь Кампанеллы из двадцатого опуса,  
надвигающаяся и неотвратимая. И холодная лирика фа-
минорной Сказки, уводящая в «преданья старины глубо-
кой». В своем новом жанре Сказки  Метнер искал  и новое 
выражение «русского духа» - и сегодня пианист успешно 
находил его. Редко исполняемый другими музыкантами, 
этот композитор оказался в центре внимания Бориса Бере-
зовского – в 2006 году он даже создал «Метнер-фестиваль», 
который проходит сначала  в Москве и Екатеринбурге, а 
теперь ещё и  во Владимире.   

Так звучали и прелюдии Рахманинова. Интерпрета-
ция его знаменитой соль-минорной прелюдии заставила 
вспомнить исполнение самого Рахманинова, мощное, 
экспрессивное, технически безупречное, только, может 
быть, более романтичное. Березовский любит играть рус-
скую музыку, по словам музыканта, его влекут  строгая 
архаика, колокольность, хорал, а русский мелос всегда 
остается родным.

На вопрос, почему он почти во всех своих программах 
играет Рахманинова и Метнера, Борис Вадимович от-
ветил:

- Эти композиторы писали такую музыку, которая для 
пианистов предельно сложна.  

И, видимо, стремясь к пику сложности  и совершенства, 
Березовский невольно желает приблизиться к  больше-
му пониманию композиторов: ведь сами великолепные 
пианисты - Метнер, и Рахманинов - создавали эту «за-
предельную» музыку  в расчете на собственные силы. 

В некамерной части программы с оркестром музы-
кант  был столь же совершенен. Сами произведения не 
отличались, правда,  оригинальностью репертуарного 
выбора – и концерт Грига, и леворучный концерт Раве-
ля исполняются постоянно, многими пианистами. Но и 
здесь Березовский точно «попадал»  в северный колорит 
григовского концерта, а Равель позволял ему графиче-
ски прочерчивать  мелодические линии, извлекая их  из 
бурлящей фактуры – левая рука блестяще справлялась 
за двоих. 

Помогал и новенький  Steinway, недавний подарок 
губернатора Воронежской области Алексея Гордеева 
филармонии. Березовский  перед выступлением очень 
хорошо отозвался о рояле  и рассказал, как ему пришлось 
даже отказаться от концерта в Перми из-за полной «не-
играбильности» их концертного инструмента. Богатый, 
мощный звук рояля в руках опытного пианиста вполне 
мог оценить и сам Алексей Васильевич Гордеев, присут-
ствовавший на концерте. 

В гастрольном ритме известного пианиста Бориса 
Березовского едва ли найдёшь паузу – он много 
выступает за рубежом, но всё чаще его концерты 
проходят в России. Среди многочисленных премий 
самая престижная – золотая медаль на IX кон-
курсе П.И.Чайковского в 1990 году.  В начале 90-х 
музыкант уехал из России, долгое время жил в 
Лондоне, затем в Брюсселе. Сегодня, по его сло-
вам, решил вернуться  в Москву, на родной Арбат.  

Анна ШАЛАГИНА,
музыковед, кандидат искусствоведения

Первый экземпляр книги директор фестиваля  
Михаил Бычков вручил Антону Мартыненко,  

внуку писателя.

Березовский любит 
играть русскую музы-

ку, по словам музыканта, 
его влекут  строгая архаика, 
колокольность, хорал, а рус-
ский мелос всегда остаётся 
родным.
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Тел.: (473) 263-28-59.

День                поля
Приглашаем руководителей и специалистов хозяйств на полевую 

демонстрацию французской техники фирмы KUHN, которая состоится 
27 июня 2013 г. по адресу: Воронежская обл., Нижнедевицкий р-н, 

с. Верхнее Турово, ООО СП «Резон».

 Будет показано более 20 единиц современной кормозаготовительной 
и почвообрабатывающей техники, в том числе ряд новинок.

РЕКЛАМА

Добро пожаловать 
на День поДписчика!

Приглашаем 13  июня на Воронежский почтамт  (пр.Революции, 25) с 10.00 до 14.00.  
Все, кто в этот день придёт на почтамт, смогут  подписаться на газету,  получить небольшой сувенир  

от редакции и пообщаться с журналистом «Коммуны».

Внимание: торги!
Организатор торгов ИП Дюрягин С.В. 

(454000, г. Челябинск, пр.Победы, 392-156, 
тел. 89222396894, Е-mail: arbitr_torgi@mail.
ru) сообщает о результатах первых торгов 
по продаже имущества ООО «СМУ-3 
Донатомстрой» (394076, г. Воронеж, ул. 
Красный Октябрь, д. 1а, ИНН 3663058730, 
ОГРН 1063667166243), назначенных на 
29.05.2013 г. 

Победитель по лотам №1, №2 - ООО 
«Воронежпаркет-Строй» (394026 г. Во-
ронеж, проспект Труда, д. 109, н. в. п. 
I офис 101, ИНН 3662178023, ОГРН 
1123668035006).  Ценовое предложение 
по лоту №1 - 324352,00 руб., по лоту №2 - 
426648,00 руб. Заинтересованность победи-
теля по отношению к должнику, кредиторам, 
арбитражному управляющему отсутствует.

В связи с отказом победителя от за-
ключения договора купли-продажи про-
водятся повторные торги (со снижением 
начальной стоимости на 10%) на ЭТП 
МТС «Фабрикант» (ОГРН 1057748006139, 
ИНН 7703561549) по адресу https://www.
fabrikant.ru/

Предмет торгов: 
Лот №2 - Кран башенный КБ-408. На-

чальная цена– 383983,20 рубля (с НДС).
Условия: Повышающий  шаг аукциона -  

5 % от начальной цены. Задаток - 20% от 
начальной цены.

Прием заявок (время московское) 
-  с 10.00 10.06.2013 г. до 10.00 16.07.2013 г.  

Торги проводятся с  10.00 19.07.2013 г. По-
бедителем аукциона по соответствующему 
лоту признается участник, предложивший 
наиболее высокую цену.

При несостоявшихся повторных тор-
гах имущество подлежит продаже  путем 
публичного предложения. Начальная цена 
продажи имущества посредством публич-
ного предложения равна начальной цене 
продажи имущества на повторных торгах. 
Величина снижения - 10 % от начальной 
цены. Период снижения — 5 календарных 
дней. Цена отсечения – 50 % от начальной 
цены продажи  имущества на повторных 
торгах. Победителем признается претендент, 
который первым предложил цену не ниже 
действующей цены продажи имущества, 
установленной для данного периода. При-
ем заявок (время московское) – с 10.00 
22.07.2013 г.

Подача заявки на участие в торгах 
осуществляется посредством штатного 
интерфейса закрытой части ЭТП в форме 
электронного документа, подписанного 
ЭЦП заявителя. Заявка должна содержать:

-наименование,  организационно-
правовую форму, место нахождения, по-
чтовый адрес (для юр. лица) заявителя;

-ФИО, паспортные данные, сведения о 
месте жительства (для физ. лица) заяви-
теля;

-номер контактного телефона, адрес эл. 
почты заявителя;

-сведения об отсутствии или наличии за-
интересованности заявителя по отношению 
к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и характере этой заинтере-
сованности, сведения об участии в капитале 
заявителя арбитражного управляющего или 
СРО, членом которой является арбитраж-
ный управляющий;

К заявке должны прилагаться:
 - обязательства заявителя соблюдать 

требования, указанные в сообщении о про-
ведении торгов;

 - действительной на день предоставле-
ния заявки выписки из ЕГРЮЛ (для юр. 
лица), выписки из ЕГРИП (для ИП), копии 
документа, удостоверяющего личность (для 
физ. лица); 

- копии св-ва о гос. регистрации юр. лица 
или гос. регистрации физ. лица в качестве 
ИП, надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов (для 
иностранного лица); 

- документа, подтверждающего полно-
мочия лица на осуществление действий от 
имени заявителя;

- копий документов, подтверждающих 
полномочия руководителя заявителя – юр. 
лица и решения об одобрении или о совер-
шении  крупной сделки, если требование 
о необходимости такого решения для со-
вершения крупной сделки установлено 
законодательством РФ и (или) учредитель-
ными документами заявителя и если для 

него внесение денежных средств в качестве 
задатка и (или) приобретение имущества 
являются крупной сделкой.

Задаток по лотам вносится не позд-
нее  последнего дня подачи заявок на 
участие в торгах  на расчетный счет  
№ 40802810101000013080 в ОАО Банк «Сне-
жинский» г. Снежинск, БИК 047501799, 
к/с 30101810600000000799,   получатель 
- ИП Дюрягин Сергей Витальевич, ИНН 
742205189531. 

Подписание протокола о результатах 
проведения торгов – в день проведения тор-
гов. Подписание договора купли-продажи 
имущества -  в течение 10 календарных 
дней с даты подведения результатов торгов. 
Оплата за имущество - в течение 30 кален-
дарных дней с момента подписания договора 
купли-продажи. 

Дополнительную информацию о пред-
мете торгов можно получить у конкурсного 
управляющего Букреевой Галины Викто-
ровны (ИНН 462901765600, СНИЛС 029-
045-247-39), члена «НП «Саморегулируемая 
организация арбитражных управляющих 
«Южный Урал» ( адрес: 454007, г. Челя-
бинск, пр-т Ленина, д. 5), действующего на 
основании определения Арбитражного суда 
Воронежской области от 27.09.2012 года по 
делу №  А14-7371/2010 (тел. 89103153246, 
e-mail: lily7@bk.ru).

 Проект договора купли – продажи, до-
говор задатка размещены на сайте  ЭТП.

реклама

ВОПРОС «КОММУНы»?
Сергей КРАВЧЕНКО, студент:
- Отрицательно, потому как Родину защищать  доверяют 

с 18 лет. Но это в принципе. А вообще-то я за трезвость. 
Кстати, историки утверждают, что в войну сотни наших 
солдат бездумно погибли, а также замёрзли на снегу и в 
окопах из-за так называемых «наркомовских ста грамм».

Сегодня меня беспокоит отнюдь не проблема «21-го 
года». Я подрабатываю официантом в одном «крутом» 
воронежском пивбаре и вижу, как напиваются до потери че-
ловеческого облика совсем молоденькие девушки, которые 
размалёваны косметикой так, что им  по внешнему виду и 
все 25 дашь. А ведь это будущие матери. Интересно, а их 
мамаши хоть немного интересуются времяпрепровожде-
нием своих дочерей? Или опять «школа виновата»?

Сергей ПЕРЕЛЫГИН, таксист:
- Скажу честно: я перед призывом в армию  в 1976 году 

выпивал, но изредка, за компанию с такими же пацанами.  
А сейчас, по-моему, если парень не выпивает, то вообще 
выглядит белой вороной. Выходит, такая теперь мораль 
в современном обществе. И кто в этом виноват? Не те ли 
господа, которые сейчас «возрастом доступности  к спирт-
ному» обеспокоились?

 Попутно возникает и  такой вопрос: а что за гадость 
теперь пьёт наша молодёжь? Куда подевалось то нату-
ральное вино, которое было в годы моей молодости? Кто 
виноградники и яблоневые сады погубил? Разве нынешняя 
молодёжь? Так что, господа хорошие, - наши законодате-
ли, - лучше всё сами делайте на трезвую голову,  чтобы 
не махать после драки кулаками. «Возрастной ценз» на 
продажу спиртного – это как раз такой случай. Толку от 
такой запоздалой меры не будет.

Юрий ЗУБОВ, предприниматель:
-  Я – за  депутатскую инициативу. Но мой бизнес не 

связан с торговлей. Однако и мой товарищ, который  имеет 
продуктовый киоск, - за запретительно-ограничительные 
меры. Сначала он бурчал по поводу того, что с нового 
года ввели запрет на продажу пива в торговых точках с 
малой площадью, а теперь сам говорит: «Совесть у меня 
чиста, потому как больше не продаю «пивасик» втихую 
школьникам».

 Более того,  теперь товарищ  возмущается одной вы-
сокопоставленной комиссией, которая якобы защищает 
интересы предпринимателей. Что имеется в виду? Недавно 
газеты написали про то, как «умудрённые жизненным 
опытом люди» ломали голову: а с какого места отсчиты-
вать расстояние  от школы до павильона, чтобы разрешить 
продажу спиртного? От дверей учебного заведения или от 
его забора? Выгода, она превыше всего! И при чём тут, в 
таком случае, возраст – 18 лет или 21 год?

Надежда ПАВЛОВА, учитель:
 - После праздников многие старшеклассники не при-

ходят в школу, а те, кто приходит, выглядят не лучшим 
образом – они явно перебрали накануне пива, коктейлей, 
а то и чего покрепче. Коллеги тоже подмечают: ученики 
средних классов во внеурочное время «дегустацией» алко-
гольных напитков забавляются. В данном случае не имеет 
смысла поднимать планку доступности спиртного – не 
в  18 или 21 году проблема. А что первично –  домашнее 
воспитание детей, школьный учебно-воспитательный про-
цесс или внешкольная социальная среда обитания – это 
извечный дискуссионный вопрос. Главное, взрослые не 
должны быть равнодушными по отношению к подрас-
тающим поколениям.

Марина ЮРЧЕНКО, медработник:
- Что вы хотите услышать от меня? Как медик я знаю, 

что и в 21 год человеческий организм  - не совсем окреп-
ший. И вообще спиртное лучше не употреблять. Но не 
будем ханжами! И если уж выпивать, то не химические 
тоники, энергетики, а натуральные слабоалкогольные  
медовухи, яблочные сидры и тому подобное. Только на 
прилавках их почему-то не видно. Вот бы и обеспокоились 
этим депутаты.

Как вы относитесь к тому, что Госдума РФ наме-
рена ввести запрет на продажу спиртного  лицам  
моложе 21 года?

В экспозиции будут пред-
ставлены  исторические фото-
графии людей,  архитектурные 
пейзажи, виды города, кото- 
рые (увы!) сохранились лишь 

в памяти старшего поколения.
Вторая выставка «После-

военный Воронеж» и третья 
экспозиция «Современный 
Воронеж» пройдут летом ны-
нешнего года.

С фотографий известных и 
безымянных авторов на совре-
менных зрителей смотрит  сама 
история.  Документальные 

снимки из семейных альбомов 
словно приобрели некий ореол 
художественности – так заво-
раживают они взгляд вдумчи-
вого зрителя.

Фотопроект организован 
областным Домом журнали-
стов совместно с Воронежской  
организацией Союза фотоху-
дожников России.

Воронеж.  Репортаж из прошлого

Первый трактор на селе. Автор неизвестен, 1930-е годы.

Вернисаж | Сегодня в  областном Доме журналистов экспозицией 
«Довоенный Воронеж» открывается серия фотовыставок  
под названием  «Воронеж. Репортаж из прошлого»

Как на протяжении всей 
жизни остаться психически 
здоровым человеком, наверное, 
не знает никто. Существуют 
факторы, повышающие риск 
развития психических забо-
леваний: растущее 
количество стрес-
совых ситуаций, 
неправильное пи-
тание, нескончае-
мый поток нега-
тивной информа-
ции. А подобрать 
верное средство 
от них очень не-
просто. 

В  В о р о н е ж е 
есть медицинский 
центр, который специализи-
руется именно на нервных и 
психических заболеваниях 
– это Европейская клиника 
«Сиена-Мед». Новейшее обо-

рудование и внедрение пере-
довых технологий позволяют 
ее специалистам добиваться 
высокого процента излечения. 

- Сегодня наш Центр отли-
чается точностью диагностики, 
хорошими результатами лече-
ния детей и взрослых, - говорит 

руководитель Центра, извест-
ный врач Людмила Куташова. 
- Подбор правильных методик 
позволяет организовать ком-
плекс мероприятий, в который 

входит лабораторная, функ-
циональная и ультразвуковая 
диагностика, консультации 
по всем вопросам, процедуры 
на аппаратах физиотерапии, 
медикаментозное лечение. 
Назначения специалистов мы 
можем выполнять в нашем 

дневном ста-
ционаре, здесь 
же расположе-
на современная 
лаборатория. 

- К нам обра-
щаются паци-
енты с головной 
болью, шумом 
в ушах, голо-
вокружением, 
напряжением, 
п р о б л е м а м и , 

связанными с внутричереп-
ным давлением, с травмами 
головы, - продолжает Люд-
мила Куташова. – Приходят 
люди с такими диагнозами, 

как эпилепсия, шизофрения, 
рассеянный склероз, депрес-
сии, последствия инсульта и 
черепно-мозговых травм. Им 
мы также предлагаем ком-
плексное исследование, но-
вейшие методы диагностики, 
современные схемы лечения. 

При получении помощи в 
нашем центре соблюдается ано-
нимность лечения, времени на 
общение доктора с пациентом 
отводится гораздо больше. От-
сутствует конвейерный метод, 
в каждом пациенте врач видит 
личность, индивидуальность. 

Часто люди, попавшие в си-
туацию необходимости получе-
ния психиатрической помощи, 
вместо посещения психиатра 
ходят к психологам и невро-
логам, пытаясь там получить 
помощь в нормализации своего 
психического состояния. Но 
делать этого не стоит. Психи-
ческие расстройства требуют 
медикаментозного и психоте-
рапевтического лечения - за-
ниматься этим имеет право 
только врач-психиатр или 
психотерапевт.

Следует помнить о том, что 
любое заболевание лечится бо-
лее успешно, если выявлено на 
ранних сроках своего развития. 
Это относится и к различным 
расстройствам психики.

Не запускайте свои болезни. 
Будьте здоровы!

Европейская клиника 
«Сиена-Мед»  

располагается по адресу:
г. Воронеж, ул. 60-й Армии, 

д. 22б (ост. «Линия»),  
тел. 8 (473) 247-77-55. 

Наш сайт 
www.sienamed.ru

И расстройство лечится
здоровье | При Европейской клинике «Сиена-Мед» успешно действует Центр терапии мозга

ПРИёМ ВЕдУТ КВАЛИФИЦИРОВАННыЕ СПЕЦИАЛИСТы, КОТОРыЕ ПРЕдУПРЕдяТ О ВОЗМОжНых ПРОТИВОПОКАЗАНИях
Лицензия ЛО-36-01-000111 от 08 августа 2008 г. выдана Главным управлением здравоохранения Воронежской области. На правах рекламы.

Давняя шутка о том, что здоровых людей нет, есть недообследованные, посте-
пенно становится реальностью. По данным Всемирной организации здравоохра-
нения, например, психическими заболеваниями страдают более 450 млн. людей 
на планете. А эксперты-пессимисты добавляют, что к 2020 году психические 
расстройства могут войти в мировую пятерку болезней-лидеров.

марина Калинина

Согласно определению ВОЗ хорошее 
психическое здоровье – это такое 

состояние душевного благополучия, которое 
позволяет человеку реализовать свои 
способности, успешно преодолевать жизненные 
трудности, проблемы и стрессы, продуктивно 
и плодотворно работать и приносить пользу 
обществу.

В лечении больных применяются  
современные технологии.
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Турслёт обрёл эмблему
В лесном массиве в районе Чигорак прошёл 54-й 
туристический слёт школьников Борисоглебского 
округа. В нём приняло участие 10 команд.

За три дня команды в полевых условиях прошли немало 
испытаний: контрольно-туристический маршрут, полосу пре-
пятствий, ориентирование на местности.

Знаменательным в этом году стало то, что у туристического 
слёта школьников Борисоглебского округа появилась своя 
атрибутика – флаг и эмблема. 

Галина АКИМОВА.

михаил ВЯзоВой,
заведующий отделом иллюстрации 
газеты «Коммуна», 
член оргкомитета выставки


